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7 Знаковое событие
«Шахдаг» примет международное 
соревнование по лыжному спорту

Политическая клоунада
Община Западного Азербайджана ответила 
на резолюцию Сената Франции

Добрая память земли,
или Как остановить прекрасные мгновенья

Из столицы 
в пригород

Некоторые 
вузы переедут 
за пределы Баку

18 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял верительные грамо-
ты новоназначенного Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла 
Республики Сьерра-Леоне в на-
шей стране Али Бадары Камары.

Посол вручил Президенту 
Ильхаму Алиеву свои верительные 
грамоты.

Затем глава государства побесе-
довал с послом.

Посол в первую очередь передал 
главе государства приветствия Пре-
зидента Сьерра-Леоне.

Выразив признательность за при-
ветствия, Президент Ильхам Алиев 
попросил передать и его приветствия 
главе государства Сьерра-Леоне.

На встрече был проведен обмен 
мнениями о перспективах развития 
двустороннего сотрудничества, а так-
же взаимодействии в рамках Движе-
ния неприсоединения и других меж-
дународных организаций.

Сообщив, что председательство 
Азербайджана в Движении непри-
соединения завершится в ближай-
шие дни, глава государства высказал 
благодарность Сьерра-Леоне за его 
поддержку как страны-члена в рам-
ках Движения. Президент Ильхам 
Алиев выразил надежду, что Азер-
байджан и Сьерра-Леоне будут со-
трудничать в рамках этой организа-

ции и после завершения председа-
тельства нашей страны в Движении. 

Отметив, что его страна очень 

заинтересована в развитии связей 
с Азербайджаном, посол подчеркнул, 
что в Сьерра-Леоне высоко ценят под-

держку Азербайджана в период, ког-
да население республики страдало от 
Эболы. Он также передал поздравле-
ния с успешным председательством 
Азербайджана в Движении непри-
соединения. Посол высоко оценил 
взаимную поддержку Азербайджа-
на и Сьерра-Леоне в международных 
организациях.

Сообщив, что планирует прове-
сти встречи с официальными лица-
ми Азербайджана, Али Бадара Кама-
ра заверил, что приложит все усилия 
для определения новых направлений 
и путей с целью расширения связей. 

Президент Азербайджана коснул-
ся важности расширения контактов 
между двумя странами и народами.

Глава государства отметил, что 
Азербайджан как председатель Дви-
жения неприсоединения выступил 
с инициативами по созданию пар-
ламентской, молодежной и женской 
платформ в рамках этого института.

Президент Ильхам Алиев зая-
вил, что, принимая во внимание, что 
борьба  с колониализмом является 
одним из основополагающих прин-
ципов и направлений деятельности 
Движения неприсоединения, Азер-
байджан и борьбу с неоколониализ-
мом определил в качестве одного из 
приоритетных направлений и ока-
зывал поддержку этому процессу.

Новые векторы сотрудничества
Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял верительные грамоты 
новоназначенного посла Сьерра-Леоне в нашей стране 
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Основным направлением вну-
тренней политики нацио-

нального правительства явля-
ется обеспечение социального 
благоденствия, и неуклонные 
реформы на этом направлении 
также отличаются комплекс-
ным характером. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Долговременное устойчивое раз-
витие Азербайджана - это наглядный 
результат огромной работы и крепкая 
база для дальнейших достижений, 
вместе с тем национальное прави-
тельство вовсе не намерено доволь-
ствоваться достигнутыми успеха-
ми, будучи уверенным в том, что все 
позитивные результаты, в том чис-
ле в социальной сфере, необходимо 
улучшать и укреплять. И нынешний 
год не будет исключением из череды 
приятных сюрпризов для бюджет-
ников, включая ряд трудовых кате-

горий граждан, пенсионеров и соци-
ально уязвимых групп населения. 

Так, согласно ожиданиям Госу-
дарственного фонда социальной за-
щиты Азербайджана, уже в февра-
ле после тотального перерасчета об-
ладатели пенсионных банковских 
карт ощутят существенные резуль-
таты последней индексации - при-
мерно на 11% вырастут выплаты для 
всех категорий местных пенсионе-
ров, две трети которых получают 
средства за выслугу лет, почти чет-
верть - за инвалидность, а осталь-
ные 12% - по потере единственно-
го кормильца семьи.

Социально ориентированная 
традиция 
Реформы в сфере народного 
благоденствия набирают оборот 

Цель в том, чтобы стра-
на стала еще сильнее, 
превратилась в еще бо-
лее могущественное го-
сударство
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В последние дни взгляды миро-
вого сообщества, в том числе 

наших друзей и недругов, при-
кованы к Стране огней, где на 
повестке внеочередные выбо-
ры Президента Азербайджа-
на, которые пройдут 7 февра-
ля этого года.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Обеспечение демократичности 
выборов, которые играют важную 
роль в жизни каждой страны, яв-
ляется одной из приоритетных за-
дач каждого уважающего себя го-
сударства. 

Азербайджан постоянно находит-
ся в центре внимания мирового со-

общества благодаря своим успехам 
в области демократического разви-
тия и преобразований. 

Каждый успех в социально-эко-
номической сфере устойчив тогда, 
когда обеспечен и процесс демокра-
тизации общества. Единство эконо-
мических и политических реформ 
в нашей стране не только обеспечи-
ло всестороннее развитие, но и стало 
стимулирующим фактором форми-
рования своеобразной отечествен-
ной модели развития, служившей 
неким образцом для других стран.

Этому также способствовало и то, 
что Азербайджан уделяет особое вни-
мание стабильности и верховенству 
закона в установлении экономиче-
ских отношений. 

Приоритеты на будущее
Азербайджан подтверждает свою приверженность 
демократическим ценностям не на словах, а на деле
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В армянской политической 
повестке нет более часто 

упоминаемого понятия, чем 
«Зангезурский коридор». 

Фидан САЛМАНЛЫ

Начиная с 10 ноября 2020 года, 
дня подписания трехстороннего 
Заявления о прекращении огня, 
один только премьер-министр Ни-
кол Пашинян раз сто прилюдно 
высказал опасения относительно 
этого проекта, хотя в статье 9 до-

кумента все обозначено предель-
но четко. 

Экспертное сообщество вдоль 
и поперек проштудировало текст, 
где упомянута разблокировка по 
доброй воле сторон всех (!) эконо-
мических и транспортных связей 
в регионе. При этом именно на со-
седнюю страну возложена гаран-
тия безопасности дорог между за-
падными районами Азербайджана 
и Нахчыванской автономией «с целью 
организации беспрепятственного 
движения граждан, транспортных 

средств и грузов в обоих направле-
ниях». Более того, предусмотрено 
строительство новых транспорт-
ных коммуникаций на этом на-

правлении при контроле со сто-
роны российских пограничников. 

Рассеивается туман желаний
Как глава МИД России дезавуировал выпады 
Иревана против «Зангезурского коридора» 
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Комитет по международным от-
ношениям и межпарламентским 
связям Милли Меджлиса при-
нял заявление в связи с резолю-
цией Сената Франции.

Представляем заявление.
«В связи с предвзятой, односто-

ронней и необоснованной резолю-
цией, принятой Сенатом Француз-
ской Республики 17 января 2024 года 
при подстрекательстве действующих 
во Франции руководителей армян-
ского лобби и находящихся под их 
влиянием официальных лиц и поли-
тиков Франции, комитет по между-
народным отношениям и межпарла-
ментским связям Милли Меджлиса 
Азербайджанской Республики заяв-
ляет следующее:

- В последние годы политические 
круги Французской Республики, вклю-
чая Сенат и Национальную ассамблею, 
активизировали открытую расист-
скую, азербайджанофобскую и исла-
мофобскую деятельность на основе 
инструкций, полученных напрямую 
из Елисейского дворца, и продол-
жая предпринимать несправедли-

вые шаги против территориальной 
целостности и суверенитета Азер-
байджана, демонстрируют открытое 
неуважение к нормам и принципам 
международного права;

- По причине антиазербайджан-
ской политики, проводимой фран-
цузским правительством, в том 
числе резолюций, принятых про-
тив нашей страны в обеих палатах 
французского парламента, отноше-
ния между двумя странами находят-
ся на самом низком уровне в исто-
рии и могут считаться фактически 
приостановленными;

Баку настаивает 
на санкциях против Франции

Заявление комитета по международным отношениям 
и межпарламентским связям Милли Меджлиса 

в связи с резолюцией французского Сената
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Невооруженным глазом вид-
но, как Франция просто на-

прашивается на более серьез-
ные политические меры со сто-
роны Азербайджана. 

Садыг БАБАЕВ

Ее самый неудачный президент 
в истории Макрон до сих не может по-
нять и осознать, что открытая враж-
да с Азербайджаном сведет Пятую 
республику в ту самую могилу, куда 
был отправлен весь армянский се-
паратистский режим на территории 
Азербайджана.

Накануне стало известно, что Се-
нат Франции принял резолюцию, 
призывающую правительство стра-
ны ввести санкции против Азербайд-
жана и, дескать, осуждающую ло-
кальные антитеррористические ме-
роприятия 19-20 сентября 2023 года.

Этот шаг Франции можно рас-
ценить как очередной «лай в сторо-

ну каравана». Если визуализировать 
происходящее, то можно предста-
вить, как растет Азербайджан и как 
уменьшается Франция. Это и есть 
та самая причина, которая и злит 
политический истеблишмент Пя-
той республики.

От демократии к ДЕМОНократии,
или К чему приводит одержимость быть армянином 

больше, чем армянин 
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18 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял верительные грамоты 
новоназначенного Чрезвычай-
ного и Полномочного Посла Ре-
спублики Сенегал в нашей стра-
не Шейха Гейе.

Посол вручил Президенту Ильха-
му Алиеву свои верительные грамоты.

Глава государства побеседовал 
с послом.

Посол передал главе государства 
братские приветствия Президента Се-
негала. Он отметил, что Президент Се-
негала настроен на развитие двусто-
ронних отношений между нашими 
странами.

Выразив признательность за при-
ветствия, Президент Ильхам Алиев 
попросил передать и его приветствия 
главе государства Сенегала. 

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о перспективах развития свя-
зей между нашими странами как на 
двусторонней основе, так и в рамках 
международных организаций, было 
подчеркнуто успешное развитие дву-
сторонних отношений. Как позитив-
ный фактор была отмечена постоян-

ная поддержка, оказываемая сегодня 
Азербайджаном и Сенегалом друг дру-
гу в рамках ООН и Движения непри-
соединения. 

Президент Ильхам Алиев выразил 
надежду, что сотрудничество в рам-
ках ООН и Движения неприсоеди-
нения будет продолжаться и дальше. 
Была высоко оценена осуществляемая 
между нашими странами дипломати-
ческая переписка на высшем уровне 
и взаимные поздравления, связанные 
с международными и национальны-
ми датами. 

Подчеркнув, что Азербайджан пред-
седательствовал в Движении неприсо-
единения на протяжении четырех лет, 
Президент Ильхам Алиев сказал, что 
Сенегал также поддержал продление 
председательства нашей страны в ор-
ганизации еще на год, и еще раз выра-
зил признательность за это.  

Посол Сенегала передал поздрав-
ления по случаю успешного председа-
тельства нашей страны в Движении. 

Коснувшись двустороннего со-
трудничества, Президент Ильхам 
Алиев подчеркнул необходимость 
дальнейшего развития политических 
связей и изучения возможностей в  

торгово-экономической сфере.
Глава государства выразил надеж-

ду, что официальные встречи, которые 
посол проведет в Азербайджане, и его 
деятельность послужат дальнейшему 
расширению сотрудничества.

На встрече были отмечены ши-
рокие перспективы для развития дву-
стороннего сотрудничества между на-
шими странами, затронуты вопросы 
взаимодействия в политической, эко-
номической, торговой, культурной, гу-
манитарной сферах и в области без-
опасности.

Сообщив, что в Сенегале также об-
наружена нефть, посол подчеркнул, 
что его страна вошла в число нефте-
добывающих государств и в этом кон-
тексте ей очень интересен опыт Азер-
байджана.  

Глава государства также коснул-
ся возможности обучения студентов 
из Сенегала в высших учебных заве-
дениях Азербайджана, специализи-
рующихся в нефтяной и энергетиче-
ской отраслях.

Сообщив, что в этом году наша стра-
на будет принимать СОР29, Президент 
Азербайджана пригласил главу госу-
дарства Сенегала на это мероприятие.

Крепнут политические связи
Президент Азербайджана Ильхам Алиев принял верительные  
грамоты новоназначенного посла Сенегала в нашей стране 

Отметив, что Бакинская инициа-
тивная группа провела в 2023 году 
как в Баку, так и в Женевском офисе 
ООН важные мероприятия на тему 
неоколониализма, Президент Азер-
байджана подчеркнул, что колониа-
льные страны должны как минимум 
извиниться перед народами и госу-
дарствами в Африке, Азии и Латин-
ской Америке, которые они колони-
зировали. Глава государства также 
добавил, что, несмотря на измене-

ние формы колониализма, его суть 
не изменилась и он сохраняется в раз-
личных формах.

Указав, что колониальные импе-
рии, злоупотребляя своим членством 
в международных институтах, пыта-
ются скрыть преступления, которые 
они совершили в странах, обращен-
ных в свои колонии, глава государ-
ства подчеркнул необходимость бо-
лее широкого донесения этих престу-
плений до мировой общественности.

Президент Ильхам Алиев при-
гласил Президента Сьерра-Леоне на 

мероприятие COP29, которое прой-
дет в этом году в Баку.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о сотрудничестве в сферах эко-
номики, сельского хозяйства, инве-
стиций, развития человеческого капи-
тала, культуры, науки и образования 
и по другим вопросам, представля-
ющим взаимный интерес. В контек-
сте обмена опытом в области эффек-
тивного управления была отмечена 
деятельность ASAN xidmət и готов-
ность Азербайджана поделиться сво-
им опытом в данной сфере.

Новые векторы сотрудничества

18 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам Али-
ев принял верительные грамо-
ты новоназначенного Чрезвы-
чайного и Полномочного Посла 
Соединенных Штатов Америки 
в нашей стране Марка Либби.

Посол вручил Президенту  
Ильхаму Алиеву свои верительные 
грамоты. 

Глава государства побеседовал 
с послом. 

Президент Азербайджана поздра-
вил посла с новым назначением, по-
желал ему успехов в деятельности. 

Посол сказал, что приложит все 
усилия для развития двусторонних 
отношений.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о перспективах связей между 
Азербайджаном и США в различных 
сферах, а также о международных и ре-
гиональных вопросах. Были затро-
нуты вопросы сотрудничества в эко-
номической, энергетической сферах 
и между бизнес-кругами двух стран.

В ходе беседы состоялся обмен 
мнениями о нормализации отноше-
ний между Арменией и Азербайджа-
ном и мирной повестке дня.

Посол США передал поздравле-

ния по случаю проведения COP29 
в Азербайджане в этом году. 

На встрече также были затронуты 

возможности сотрудничества между 
Азербайджаном и США на тему из-
менения климата в рамках COP29.

Обнадеживающие перспективы
Президент Ильхам Алиев принял верительные  
грамоты новоназначенного посла США в нашей стране 
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Очередное заседание Централь-
ной избирательной комиссии со-
стоялось 18 января под председа-
тельством Мазахира Панахова.

Как сообщили в отделе медиа и ком-
муникаций Секретариата Централь-
ной избирательной комиссии, снача-
ла был утвержден протокол заседания 
комиссии, проведенного 13 января.

Затем были рассмотрены обра-
щения Захида Магеррам оглу Оруд-
жа и Фуада Агаси оглу Алиева, кан-
дидатуры которых на предстоящих 
7 февраля 2024 года внеочередных вы-
борах Президента Азербайджанской 
Республики зарегистрированы Цент-
ральной избирательной комиссией, 
а также партии «Народный фронт це-
лостного Азербайджана», кандидат от 
которой зарегистрирован, о назначе-
нии уполномоченных лиц. Комиссия 
зарегистрировала уполномоченных 
лиц, представленных упомянутыми 
кандидатами и политической партией.

На заседании до сведения членов 
комиссии и участников было доведено, 
что один из проектов, осуществляе-
мых Центральной избирательной ко-
миссией в рамках широкомасштабной 
просветительской программы, охва-
тывающей различных избирательных 
субъектов, уже завершился. Так, с 9 ян-
варя в Баку, Гяндже, Шеки, Ширване 
и Нахчыване были успешно проведены 

региональные семинары-совещания, 
организованные в рамках совместно-
го проекта Центральной избиратель-
ной комиссии и Министерства вну-
тренних дел и посвященные дальней-
шему совершенствованию служебной 
деятельности сотрудников полиции. 
Проект завершился мероприя тием, 
состоявшимся 18 января в городе 
Нахчыван. На проведенных на вы-
соком уровне семинарах-совещани-
ях, ставших результатом тесного со-
трудничества между структурами, 
в презентации членов Центральной 
избирательной комиссии, сотрудников 
секретариата и представителей соот-

ветствующих структур Министерства 
внутренних дел была предоставлена 
подробная информация об установ-
ленных законодательством роли и за-
дачах сотрудников полиции на пред-
стоящих выборах.

На заседании с участием предста-
вителя международной наблюдатель-
ной миссии, члена комиссии с правом 
совещательного голоса, наблюдателя, 
получившего специальное разреше-
ние, и представителей СМИ были вне-
сены изменения в состав окружных 
избирательных комиссий некоторых 
избирательных округов, а также рас-
смотрены текущие вопросы.

Рассмотрены обращения
Состоялось очередное заседание ЦИК

Председатель Милли Меджли-
са Сахиба Гафарова 18 января 
встретилась с Чрезвычайным 
и Полномочным Послом Респу-
блики Казахстан в нашей стра-
не Алимом Байелем.

Как сообщили в отделе прессы 
и связей с общественностью парла-
мента, на встрече отмечалось, что 
дружба и братские связи между 
нашими народами имеют богатую 
историю и что наши взаимосвязи 
успешно развиваются на основе об-
щих ценностей, общей истории, ре-
лигии и языка. Спикер Сахиба Га-
фарова отметила, что и Азербайд-
жан, и Казахстан как независимые 
страны построены на богатых тра-
дициях государственности и сегод-
ня, опираясь на эти традиции, про-
должают свое развитие.

В ходе беседы было подчеркнуто, 
что Азербайджан и Казахстан пло-
дотворно сотрудничают в между-
народных организациях, в том чис-
ле в рамках Организации тюркских 
государств.

Председатель Милли Меджлиса 
с удовлетворением вспомнила о сво-
ем официальном визите в Казахстан 
и визите председателя Мажилиса Пар-
ламента Казахстана Ерлана Кошано-
ва в Азербайджан в прошлом году.

С Гафарова отметила, что углубле-
ние связей между законодательными 
органами способствует дальнейше-
му расширению отношений между 
нашими странами и народами. Она 
упомянула высокий уровень взаи-

мосвязей Милли Меджлиса Азер-
байджана с Мажилисом и Сенатом 
Парламента Республики Казахстан. 
Стороны сотрудничают как в дву-
стороннем порядке, так и в рамках 
международных организаций. В этой 
связи была отмечена и плодотвор-
ная работа групп дружбы.

Председатель Милли Меджлиса 
рассказала об освобождении Азер-
байджаном своих территорий от ок-
купации и восстановлении наше-
го суверенитета. Она с сожалени-
ем отметила существование в мире 
двойных стандартов, заявив, что не-
которые государства, не способные 
смириться с достижениями Азер-
байджана, выступают с предвзятых, 
несправедливых позиций относи-
тельно нашей страны, что ясно про-

слеживается в последних действиях 
Франции. Принятую на днях резо-
люцию Сената Франции по Азер-
байджану Сахиба Гафарова назвала 
ярким примером лицемерия, доба-
вив, что Франция своими действия-
ми демонстрирует открытое неува-
жение к нормам и принципам меж-
дународного права.

Посол Республики Казахстан в на-
шей стране Алим Байель также вы-
разил удовлетворение динамичным 
развитием отношений между наши-
ми странами, довел до внимания, что 
не пожалеет усилий для дальнейше-
го расширения двустороннего вза-
имодействия.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями и по другим вопросам, пред-
ставляющим взаимный интерес.

Высокий уровень взаимоотношений
Председатель Милли Меджлиса встретилась с послами  

Казахстана и Таджикистана в нашей стране

Председатель Милли Меджли-
са Сахиба Гафарова 18 января про-
вела встречу также с послом Респу-
блики Таджикистан в нашей стране  
Ильхомом Абдурахмоном. Сахиба 
Гафарова указала на братский и дру-
жественный характер взаимосвязей 
Азербайджана с Таджикистаном, от-
метила работу, проводимую для даль-
нейшего расширения политическо-
го, торгово-экономического, транс-
портного, логистического и прочего 
сотрудничества. Также упоминалось 
сотрудничество Азербайджана и Тад-
жикистана в рамках международ-
ных организаций.

В ходке беседы говорилось об 
успешном развитии двусторонних 
связей высокого уровня и в парла-
ментском измерении. Спикер Милли 
Меджлиса Азербайджанской Респу-
блики упомянула свой визит в Тад-
жикистан и визиты председателя 
Маджлиси милли Маджлиси Оли 
Таджикистана Рустама Эмомали 
и председателя Палаты представи-
телей Маджлиси Оли Махмадтоира 
Зокирзоды в нашу страну. С удовлет-

ворением отмечались проведенные 
в ходе тех визитов встречи.

Подчеркнув, что между Маджли-
си милли Маджлиси Оли и Милли 
Меджлисом подписано соглашение 
о сотрудничестве, С.Гафарова заяви-
ла, что наши законодательные орга-
ны успешно сотрудничают в ряде 
международных парламентских ор-
ганизаций.

Посол Ильхом Абдурахмон от-
метил, что его страна придает боль-
шое значение отношениям с друже-
ственным Азербайджаном и высо-
ко ценит эти связи.

На встрече также состоялся об-
мен мнениями по другим вопросам, 
представляющим взаимный интерес.

АЗЕРТАДЖ
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И это лишь часть комплексных 
мер в рамках пакета социальных ре-
форм, применяемого после предыду-
щей инаугурации Президента Ильхама 
Алиева 18 апреля 2018 года. С учетом 
регулярного роста почасовой оплаты 
труда работников бюджетных орга-
низаций, учреждений и предприятий 
повышение денежного довольствия 
без учета частного сектора (согласно 
трудовому законодательству местные 
предприниматели не отстанут от госу-
дарственных структур) охватит при-
мерно 4 млн человек. Надбавку к зар-
плате получат госслужащие, обслужи-
вающий их персонал, представители 
силовых структур, а также бюджет-
ники, работающие в отраслях соци-
ального обеспечения, науки, образо-
вания, здравоохранения, культуры, 
молодежи, спорта, сельского хозяй-
ства, экологии, транспорта, комму-
нального обеспечения, связи, мелио-
рации и водного хозяйства, добыва-
ющей промышленности, энергетики 
и ряда других отраслей. 

Отдельно продлен срок доплат за 
услуги многотысячному медицинско-
му персоналу, занятому регистрацией 
и лечением больных коронавирусом. 
Иными словами, в масштабах респу-
блики не останется ни одной катего-
рии совершеннолетних людей, кото-
рых не коснется комплексная и по-
следовательная забота государства. 

А с учетом того, что уже пять лет 
как в стране появилось понятие «соци-
альный работник», речь идет о новой 
формации и подходах правительства 
к реалиям социальной ответственно-
сти. Эта довольно многочисленная ка-
тегория сотрудников сферы услуг не-
зависимо от уровня академического 
образования, навыков, физических 
и финансовых возможностей в кор-
не изменила структуру и даже миро-
ощущение общества, улучшив и со-
циальное благосостояние, и качество 
жизни, раскрыв новые грани сопри-
частности людей к проблемам инди-
видов и общества в целом. Десятки 
тысяч людей охотно прощаются с ле-
нью после ударного трудового дня. 
Секрет в том, что в основу социаль-
ной работы заложены принципы не 
только социальной справедливости, 
прав человека, уважения к разнообра-
зию психики, но и эмпатии: ведь ког-
да понимаешь чувства и эмоции дру-
гих людей, которым оказываешь те 
или иные услуги, можешь поставить 
себя в их ситуацию, после чего стано-
вится проще объяснить своему эго их 
поведение и выстроить коммуника-
цию в широком смысле. 

Есть даже точка отсчета обновле-
ния общества и страны в целом, и на-
чинается она с периода 27 сентября 
- 10 ноября 2020 года, окончательно 
став кристальной точкой невозвра-
та к прошлому 20 сентября прошло-
го года, когда государственный суве-
ренитет был восстановлен на всей без 
исключения территории независимого 
Азербайджана. Сегодня можно кон-
статировать, что коренные изменения 
претерпевают даже фундаментальные 
ценности, в формировании которых 
связующую роль сыграла социальная 
политика государства, а мы знаем, что 
личная сопричастность в формате ро-
ста национального самосознания го-
раздо важнее роста зарплат и пенсий. 
Это и есть верховенство модели со-
циальной политики, выдвинутой на 
заре государственности общенацио-
нальным лидером Гейдаром Алиевым, 
в основании которой стоят не толь-
ко и не просто социально уязвимые 
люди, удельный вес которых в обще-
стве становится все меньше, а облада-

тели активной гражданской позиции. 
Тем не менее, когда говорят о со-

циальной политике, имеют в виду как 
раз финансовые, в том числе фискаль-
ные показатели, цифрами, аргумента-
ми и фактами, раскладами, графика-
ми и таблицами говорящие о тех или 
иных достижениях и возможностях. 

Начнем с законодательных основ: 
давно стали традицией ежегодные июнь-
ские внеочередные заседания Милли 
Меджлиса, на которых утверждают-
ся дополнительные поступления в до-
ходную часть госбюджета, включая 
Государственный фонд социальной 
защиты населения. И это не только 
свидетельство растущих возможно-
стей страны, но и показатель того, что 
национальное правительство никогда 
не экономит на социальных расходах, 
имея в виду невозможность ослабле-
ния позиций общественного благоден-
ствия. Судя по среднестатистическим 
данным, до 2019 года на финансирова-
ние обязательств в сфере социальной 

защиты, в том числе по выплате зар-
платы и социальных пособий, мате-
риальной помощи по трудовым пен-
сиям выделялось дополнительно до 
550 млн манатов, однако в последние 
пять лет эти цифры выросли на по-
рядок. Причина в том, что благодаря 
коренным реформам в данной сфере 
уже успешно реализованы четыре па-
кета социальных преобразований, ре-
гулярно охватывающих более 4 млн 
граждан, а это не менее 6 млрд манатов 
в год. В пересчете на душу населения 
это означает рост социальных выплат 
в течение последней пятилетки на три 
четверти, размера минимальной пен-
сии и зарплаты - в 2,5 раза при дву-
кратном увеличении годового фонда 
оплаты труда. 

На фоне исторической Победы в От-
ечественной войне и полного государ-
ственного суверенитета особой ста-
тьей в социальных расходах, конечно 
же, являются выплаты и прочие посо-
бия, касающиеся семей шехидов, ин-
валидов и ветеранов войны, включая 
Национальных героев и обладателей 
прочих особых наград. С 1 января 2021 
года по сегодняшний день эта статья 
расходов выросла в разы, что являет-
ся предметом особой гордости каждо-
го из нас за деятельность националь-
ного правительства. Не забудем, что 
эта льготная категория граждан так-
же за счет государства регулярно обе-
спечивается жильем и транспортны-
ми средствами - в среднем  по 2,5 тыс. 

квартир и частных домов и пример-
но столько же легковых автомобилей 
плюс кредиты в рамках поддержки 
частному предпринимательству, где 
им не только предоставляются льго-
ты, но все виды бесплатных услуг по 
обслуживанию кредитов и текущих 
счетов. Кстати, ежемесячная прези-
дентская пенсия для семей шехидов 
повышена вчетверо - до 600 манатов, 
для инвалидов войны I группы рост 
такой же - до 500 манатов. Такая же 
дифференциация касается и других ка-
тегорий участников боевых действий 
независимо от того, первая это или 
вторая победоносная военная фаза 
карабахского конфликта. 

Есть еще один момент, сопряжен-
ный с расширением льгот. Так, за весь 
послевоенный период почти 100 тыс. 
членам семей шехидов и ветеранам во-
йны были назначены 104 вида соци-
альных выплат. Более того, сам про-
цесс регистрации шел в проактивном 
порядке - через электронную систе-

му призывных пунктов, то есть без 
личного присутствия и необходимо-
сти подачи документов. В частности, 
электронный процесс назначения еже-
месячных президентских пенсий ли-
цам, имеющим звание ветерана вой-
ны, продолжается только в части ро-
ста данного показателя, без разных 
бюрократических проволочек, что не 
было редкостью в советские времена 
и в эпоху «демократического хаоса» 
начала 1990-х годов. 

Для этой категории населения пред-
усмотрены и другие виды социальных 
пакетов: тысячи членов семей шехи-
дов и инвалидов войны ежегодно про-
ходят курсы лечения и реабилитации 
в санаторно-курортных и лечебных 
центрах не только нашей страны, но 
и за рубежом, часть из них активно 
привлечена к курсам обучения пред-
почтительным для них профессиям, 
для желающих организованы моти-
вационные центры. 

С 1 декабря 2020 года Министер-
ство труда и социальной защиты на-
селения проводит работу по обеспе-
чению инвалидов войны высокотех-
нологичными протезами последних 
поколений типа Genium, которые яв-
ляются самыми передовыми и отли-
чаются высокой функциональностью 
и позволяют пользователю свободно 
и уверенно передвигаться без вспомо-
гательных средств в различных про-
странствах, ходить по неровным по-
верхностям и более точно регулиро-

вать движения. В особых же случаях 
эти люди опять же за государствен-
ный счет получают направление за 
границу в лучшие клиники. 

В масштабах страны также актив-
но действует служба социально-пси-
хологической поддержки и реабили-
тации, оказавшая помощь и регуляр-
но выдающая бесплатные лекарства 
десяткам тысяч зарегистрированных 
граждан. Одним из важнейших пун-
ктов заботы правительства является 
программа самозанятости, когда не 
просто ежемесячно начисляют адрес-
ную помощь, а учат зарабатывать сред-
ства, намного превышающие социаль-
ные пособия, в том числе через пол-
ноценные курсы профессиональной 
подготовки. Практикуется также «ма-
рафон занятости» по ряду вакансий, 
предоставленных частными работо-
дателями, в том числе на периферии 
созданы координационные центры по 
работе с обращениями данной кате-
гории граждан, и это тоже показатель 
того, что ни один человек не находит-
ся в «слепой зоне», вне государствен-
ного внимания и заботы.  

И такой вывод закономерен, так 
как в последние два десятилетия ру-
ководство страны активно реализу-
ет ряд программ, направленных на 
придание динамики экономическо-
му развитию и обеспечению достой-
ных условий жизни для населения. 
В свете этого упомянем стратегиче-
ский документ «Азербайджан 2030: 
Национальные приоритеты по соци-
ально-экономическому развитию», 
предполагающий реализацию мер по 
среднесрочному планированию, а не 
исходя из сиюминутных задач, и это 
очень важно, поскольку стратегиче-
ское планирование является одной 
из основ современной экономики. Та-
кая комплексная программа позволя-
ет ставить приоритеты и определять 
пути следования им. 

Подводя закономерный итог, мож-
но констатировать, что государствен-
ный бюджет 2024 года, особенно по-
сле внесения традиционных июньских 
изменений, станет еще более соци-
ально направленным, чем в прежние 
годы. И это вполне ожидаемо и пред-
сказуемо, так как коренные преобра-
зования в национальной экономике, 
подвергшейся основательной дивер-
сификации и ставшей более ориен-
тированной на экспорт, направлены 
в значительной мере на решение глав-
ной стратегической задачи внутрен-
ней политики, давно и четко озвучен-
ной высшим руководством, - укре-
пление социальной сферы. Главный 
вывод: мы имеем дело не с сиюминут-
ным и точечным эффектом, а с беско-
нечным процессом, начатым 31 октя-
бря 2003 года, обреченным на неми-
нуемый успех и десятилетия спустя. 
Потому не случайно, что Страна ог-
ней на этом направлении тоже зани-
мает одно из самых передовых мест 
в мире - ведь эта политика опирается 
на моральные нормы сопричастности. 

Помнится, 18 апреля 2018 года во 
время своего выступления на послед-
ней по времени инаугурации Прези-
дент Ильхам Алиев сказал: «Наша об-
щая цель заключается в том, чтобы 
страна стала еще сильнее, преврати-
лась в еще более могущественное госу-
дарство, чтобы граждане Азербайджа-
на жили еще лучше». И за последние 
пять с лишним лет эти слова нашли 
свое подтверждение на самом высо-
ком уровне, так как именно безаль-
тернативная успешная социальная 
политика, обеспечивающая важный 
социальный прогресс для общества 
всеобщего благоденствия, позволит 
достичь еще более впечатляющих ре-
зультатов для будущих поколений. 

Социально ориентированная традиция 
Политика

Безальтернативная успешная социаль-
ная политика, обеспечивающая важный 
социальный прогресс для общества всеоб-
щего благоденствия, позволит достичь 
еще более впечатляющих результатов 
для будущих поколений
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Как сообщили в пресс-службе 
Министерства обороны, сначала сло-
вацкие гости посетили Аллею ше-
хидов, где почтили светлую память 
наших сограждан, ставших шехида-
ми во имя независимости и терри-
ториальной целостности Азербайд-
жана. Был возложен венок к мемо-
риалу «Вечный огонь».

Затем в Министерстве оборо-
ны состоялась официальная цере-
мония встречи. Министры оборо-
ны прошли перед почетным карау-
лом. В сопровождении образцового 

военного оркестра прозвучали го-
сударственные гимны обеих стран. 
В соответствии с протоколом была 
оставлена памятная запись в Кни-
ге почетных гостей.

Поприветствовав гостей, гене-
рал-полковник З.Гасанов выразил 
удовлетворение возможностью ви-
деть их в нашей стране. Министр 
обороны проинформировал деле-
гацию о деятельности по размини-
рованию и строительно-восстано-
вительных работах на территориях, 
освобожденных благодаря Победе 

в Отечественной войне, одержан-
ной под руководством Президента 
Азербайджанской Республики, Вер-
ховного Главнокомандующего Во-
оруженными силами Ильхама Алиева.

Была подчеркнута важность раз-
вития сотрудничества между Азер-
байджаном и Словакией в военно-тех-
нической, военно-образовательной 
и других областях.

Выразив признательность за те-
плый прием и оказанное гостеприим-
ство, Р.Калиняк поздравил азербайд-
жанского коллегу с восстановлением 

суверенитета и территориальной це-
лостности Азербайджана. Была от-
мечена важность расширения вза-
имного обмена опытом с одной из 
сильнейших армий региона - Азер-
байджанской армией и изучения со-
временных боевых операций. Под-
черкивалась особая значимость по-
добных визитов.

В заключение между Азербайд-
жаном и Словакией состоялся ши-
рокий обмен мнениями по ряду во-
просов в военной сфере, представ-
ляющих взаимный интерес.

Конструктивные переговоры
Состоялась встреча министров обороны Азербайджана и Словакии

Министерство юстиции прово-
дит последовательные просве-
тительские мероприятия, на-
правленные на расширение зна-
ний населения о деятельности 
органов юстиции, широко ис-
пользуя при этом возможно-
сти Интернета и социальных 
платформ.

Как сообщили БР в пресс-службе 
Министерства юстиции, 18 января 
на официальной странице ведомства 
в фейсбуке проведен онлайн-бри-
финг на тему «Актуальные вопро-
сы в нотариальной сфере». 

В брифинге участвовали ответ-
ственные работники профильного 
подразделения - Главного управления 
услуг в сфере юстиции: глава нота-
риального управления Мирага Аб-
басов и старший консультант Сей-
мур Исмайлов, руководитель груп-
пы по контрольно-аналитической 
работе главного управления Лейла 
Бархудар-заде, а также председатель 
правления Азербайджанской нота-
риальной палаты Гусейн Мамедов.

В ходе брифинга граждане были 
проинформированы о проводимой 
работе по развитию института нота-
риата, играющего важную роль в со-
циально-экономическом развитии 
страны и решении вопросов, свя-
занных с гражданскими правовы-
ми отношениями между граждана-
ми, о законодательных новшествах 
и внедряемых в данной сфере циф-
ровых инновациях. Так, зашла речь 
об обязательствах нотариуса в обла-
сти борьбы против легализации до-
бытого преступным путем имуще-
ства и финансирования террориз-
ма, при этом был затронут вопрос 
сбора данных о личных доходах при 
проведении определенных нотари-
альных операций, исходя из требо-
ваний вступившего в силу в про-
шлом году закона по данной про-
блеме. Было заявлено, что функция 
сбора данных при оказании нотари-
альных услуг опирается на много-
летний опыт, и в случае возможно-
сти получения оговоренных новым 
законом данных из информацион-
ных ресурсов у граждан не запра-
шивается. Беспокойство участни-
ков нотариальных действий отно-
сительно требования того или иного 
документа совершенно безоснова-
тельно. Информационная система 
«Электронный нотариат», распола-
гающая многовекторными интегра-
ционными возможностями, позво-
ляет сохранить оперативность услуг.

В прямом эфире зашла речь о во-
просах, связанных с исполнением 
постановления Конституционного 
суда от 26 декабря 2023 года относи-
тельно обеспечения права наследо-
вания, в том числе о предстоящих 
новшествах в оформлении дел по 
наследованию. Отмечено, что пра-

во наследования теперь обеспечи-
вается независимо от срока приема 
наследства, а это служит обеспече-
нию наследниками своих консти-
туционных прав и предотвраще-
нию могущих возникнуть споров 
в этой сфере.

Представлена информация об 
участии нотариусов в регистрации 
прав в отношении к составным ча-
стям недостроенных зданий. Было 
отмечено, что ведение записи о за-
логе в пользу нового собственника 
в результате нотариального оформ-
ления плана раздела, предъявленного 
строительными подрядчиками, и за-
ключенного на основе этого плана 
контракта, создает благоприятные 
условия для включения в граждан-
ский оборот недостроенных объек-
тов недвижимости. В связи с этим 
предпринимателям, занимающим-
ся строительством, рекомендовано 
обращаться к нотариусам.

Были также отмечены меры по 
электронизации нотариальных ус-
луг, а также инновативная деятель-
ность платформ «Мобильный нотари-
ат» и служба ƏN TEZ. Подчеркнуто, 
что число пользователей приложе-
ния «Мобильный нотариат» возрос-
ло вдвое и достигло 900 тыс., еже-
дневно через него осуществляется 
1000-1500 нотариальных операций. 
Круг охвата приложения неуклон-
но расширяется. В прошлом году 
создана возможность оформления 
двусторонних договоров через «Мо-
бильный нотариат», при этом в ка-
честве первоначального опыта вы-
браны арендные договора. Среди за-
дач, поставленных в нынешнем году, 
- создание возможности для оформ-
ления через приложение и других 
двусторонних договоров. 

Граждане были также проин-
формированы о новом инноватив-
ном продукте министерства - услу-
ге ƏN TEZ (срочный электронный 
звонок в Министерство юстиции), 
позволяющей гражданам в любом 
месте на основе виртуальной плат-
формы, экономя трудовые, финан-
совые и другие ресурсы, обращаться 
в министерство посредством виде-
озвонка и одновременно пользовать-
ся различными услугами юстиции. 
На этой платформе впервые в стране 
внедрен в сферу обслуживания на-
селения искусственный интеллект, 
который, визуалируя поведение че-
ловека, строит контакт с граждана-
ми, обеспечивая получение доку-
мента на месте.

В прямом эфире, к которому под-
ключилось около ста двадцати на-
блюдателей, проведена интерактив-
ная сессия вопросов-ответов с граж-
данами и представителями медиа, 
даны ответы на их многочислен-
ные вопросы.

БР

На прямой линии
Состоялся брифинг по актуальным вопросам 

нотариальной службы

Министр обороны Азербайджанской Республики генерал-полков-
ник Закир Гасанов 18 января встретился с находящейся с офици-
альным визитом в нашей стране делегацией во главе с заместите-
лем премьер-министра и министром обороны Словакии Робертом 
Калиняком.
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- Qarabağ üzərində dövlət 
suverenliyinin bərpası münasibətilə 
geniş amnistiya aktının qəbulu;

- 9 ay ərzində dövlət idarəetməsinin 
parlament respublikası modelini əsas 
götürən yeni Konstitusiyanın qəbulu;

- 2025-ci ilin fevralında yeni 
Konstitusiyaya uyğun olaraq 
proporsional seçki sistemi əsasında 
yeni parlament seçkilərinin keçirilməsi;

- Yeni Konstitusiyada ölkəmizin 
Şimali Azərbaycan Cümhuriyyəti 
adlandırılması;

- Dövlət hakimiyyətinin həyata 
keçirilməsində hakimiyyətin 
bölünməsi (hakimiyyətin ayrı-ayrı 
qollarının bir-birinə nəzarət etməsi 
və balans yaratması) prinsipinə real 
məzmun verilməsi;

- Milli Məclisin Ali Məclis 
adlandırılması;

- Çoxpartiyalı sistemin inkişafı 
üçün parlamentdə ən azı 3 siyasi 
partiyanın təmsil olunmasının 
konstitusion əsasının yaradılması 
və hər bir partiyaya və ya partiyalar 
blokuna Ali Məclisə keçirilən 
seçkilərdə topladığı səsdən asılı 
olmayaraq yerlərin 2/3- dən artığına 
sahib olmanın qadağan edilməsi;

- Yeni Konstitusiyaya uyğun olaraq 
yeni seçki məcəlləsinin qəbulu;

- Bürokratik aparatın müstəqil 
siyasi qüvvə kimi siyasi sistemdə 
çıxış etməsinə, o cümlədən siyasi 
vəzifələrə kadrlar seçməsinə son 
qoyulması;

- Parlamentdə 5 il müddətinə 
seçiləcək prezidentə məhdud 

səlahiyyətli “seremonial şəxs” status 
verilməsi, icra hakimiyyətinin başında 
Baş Nazirin dayanması;

- Baş Nazirin namizədliyinin 
parlament seçkilərində qalib gələn 
siyasi partiya və ya siyasi partiyalar 
bloku tərəfindən irəli sürülməsi və 
Ali Məclisdə seçilməsi;

- Dövlət idarəetmə orqanlarında 
struktur islahatlarının aparılması və 
dövlət aparatını çevik və yığcam 
etmək üçün məmurların sayının 1/3-
dək azaldılması;

- Millət vəkillərinin 4 il müddətinə 
seçilməsi, onların sayının 151 nəfərə 
çatdırılması;

-  A l i  M ə c l i s i n  D a x i l i 
Nizamnaməsində parlament 
fraksiyalarına idarəetmədə geniş 
yer verilməsinin nəzərdə tutulması, 
fraksiya nümayəndələrinin parlament 
sədrinin müavinləri, eləcə də komitə 
sədrləri və müavinləri səviyyəsində 
təmsil olunmaları;

- Yerli rəy sorğuları keçirmədən 
insanların normal həyatını pozan 
şəhərdaxili kütləvi mədəni və idman 
tədbirlərinin keçirilməsinin qadağan 
olunması, o cümlədən, Bakı sakinləri 
arasında Formula -1 yarışları ilə 
əlaqədar rəy sorğusunun keçirilməsi;

- Hesablama Palatası sədrinin 
və auditorlarının yarıdan çoxunun 
parlamentdə müxalifəti təmsil edən 
siyasi partiyaların təqdim etdiyi 
namizədlər sırasından seçilməsi;

- Büdcə və büdcəyə nəzarət 
komitəsinin yaradılması, adıçəkilən 
qurumun sədrinin və üzvlərinin yarıdan 

çoxunun Ali Məclisdə müxalifəti 
təmsil edən siyasi partityalar və siyasi 
partiyalar bloklarının təmsilçiləri 
sırasından seçilməsi;  

- Dövlətin idarəetmə xərclərini 
azaltmaq, regionların inkişafına nail 
olmaq, yerli hakimiyyət  orqanlarının 
formalaşdırılmasında xalqın  iştirakını  
təmin etmək üçün ölkədə mövcud  
olan  rayonlar ləğv edilərək onların 
yerində inzibati ərazi vahidi kimi 
15 regionun yaradılması;

- Regionun 25, yaxud 31 nəfərdən 
ibarət məclislərinin, məclisdə isə 
regionun rəhbərinin seçilməsi;

- Hər yaşayış məntəqəsinin öz 
bələdiyyəsinin olması;

- Naxçıvan MR -də yerli əhalinin 
“nazirlər və məmurlar ordu”sundan 
xilas ediməsi, dövlət idarəetmə 
xərclərinin əhəmiyyətli səviyyədə 
azaldılması, Naxçıvanın muxtar dövlət 
statusunun ləğv edilməsi və muxtar 
ərazi kimi 15-ci region statusunun 
verilməsi (Qeyd: Naxçıvanın muxtar 
respulika statusunun saxlanılmasının 
tərəfdarları Moskva və Qars 
müqavilələrinə istinad edirlər (Həmin 
müqavilələrdə Naxçıvanın muxtar 
ərazi kimi Azərbaycanın tərkibində 
olması nəzərdə tutulur, respublika, 
vilayət, yaxud mahal kimi yox);

- Naxçıvanın azad iqtisadi zona 
elan olunması;

-  H a k i m i y y ə t i n  h ə d s i z 
mərkəzləşməsinə son qoyulması, 
mərkəzi icra hakimiyyəti orqanlarının 
regionlarda səlahiyyətlərinin 
ciddi şəkildə məhdudlaşdırılması 

və regionlara geniş özünüidarə 
səlahiyyətlərinin verilməsi;

- Konstitusiyaya nəzarət məqsədilə 
Baş Nazir tərəfindən regionlar üzrə 
valilərin (səlahiyyətli nümayndələrin) 
təyin olunması;

- Korrupsiyaya Qarşı Mübarizə 
Komissiyasının dövlət hakimiyyət 
orqanlarında təmsil olunmayan, 50%-
i parlamentdə müxalifəti təmsil 
edən siyasi partiyalar tərəfindən 
namizədliyi irəli sürülən müstəqil 
şəxslərdən təşkil edilməsi;

- Dövlət hakimiyyət orqanlarında 
siyasi vəzifə daşıyan, dövlət idarə, 
müəssiə və təşkilatlarında vəzifə tutan 
və vəzifə səlahiyyətlərindən istifadə 
etməklə cinayətin törədilməsində 
iştirak edən şəxslərin əməllərinin 
korrupsiya cinayətləri hesab olunması;

- Vergi ödəyicilərinin ödədiyi illik 
verginin həcminin ictimaiyyət üçün 
açıq olması;

- Dövlət satınalmalarında 
şəffaflığın artırılması üçün əlavə 
hüquqi mexanizmilərin yaradılması;

- Prezidentin, Baş Nazirin, 
deputatların və hakimlərin vəzifədən 
kənarlaşdırılmasının (vəzifə 
səlahiyyətlərinə xitam verilməsinin) 
yalnız ağır cinayət törətdikdə və 
bu barədə Ali Məhkəmənin rəyi 
olduqda mümkün olması və həmin 
şəxslərin hamısı üçün vəzifədən 
kənarlaşdırmanın eyni prosedur 
qaydalarının tətbiq olunması;

-  M ə h k ə m ə  s i s t e m i n d ə 
islahatların davam etdirilməsi, 
vətəndaşları və sahibkarları məmur 
özbaşınalığından qoruya bilən, 
mülkiyyət toxunulmazlığına təminat 
verən güclü məhkəmə hakimiyyətinin 
formalaşdırılması;

- Andlı iclasçılar institutunun 
tətbiqi, hakimlərin ömürlük seçilməsi 
və onların sosial müdafiəsinin 

gücləndirilməsi, hakimlərin sayının 
2 il ərazində Avropa standartlarına 
çatdırılması (Qeyd: Avropada hər 
100 min nəfərə 20 hakim düşürsə 
bizdə bu rəqəm 6-dır);

- Konstitusiya Məhkəməsinin 
ləğv olunması, qanunların izahının 
veriilməsi hüququnun qanunu qəbul 
edən orqana - Ali Məclisə, qanunların 
izahı ulə əlaqədar Ali Məclisə müraciət 
hüququnun qanunvericilik təşəbbüsü 
subyektlərinə verilməsi;

- Vəkillərin sayının 2 il ərzində 
Avropa standartlarına çatdırılması 
(Qeyd: Avropada 100 min nəfərə 
147 vəkil düşürsə, bizdə bu rəqəm 
23-dür);

- Sahibkarlara qarşılıqlı razılıq 
əsasında xarici arbitrajlara müraciət 
etmək hüququnun verilməsi;

- İstisnasız olaraq birinci 
instansiya məhkəmələrində ən azı 
5 il işləmiş hakimlərin Apellyasiya 
Məhkəmələrinin hakimi seçilə bilməsi, 
eyni qaydada ən azı 5 il Apellyasiya 
Məhkəməsinin hakimi işləmiş 
şəxsin Ali Məhkəmənin müvafiq 
kollegiyasına seçilmək hüququnun 
nəzərdə tutulması;

- Azərbaycan Respublikasının 
vahid Dövlət İstintaq Komitəsinin 
yaradılması, Baş Prokuror və Ədliyyə 
naziri vəzifələrinin birləşdirilməsi, 
prokurorluğun ədliyyə nazirliyinin 
tərkibinə daxil edilməsi;

- Böyük ictimai rezonans 
doğurmuş və cəmiyyət tərəfindən 
obyektiv araşdırılmasına şübhələr 
olan cinayət işlərinin istintaqının 
yenilənməsi və andlı iclasçıların 
iştirakı ilə məhkəmədə yenidən 
baxılması;

- Yuxarıda qeyd olunan vəzifələri 
həyata keçirmək üçün yeni parlament 
seçkilərinə qədər milli birlik 
hökumətinin formalaşdırılması.

ƏHDİMİZ ƏDALƏT, HÜQUQ, 
DEMOKRATİYADIR

Əziz həmvətənlər,
Dəyərli seçicilər, 
Azərbaycan Respublikasının Prezidentliyinə qeydə alınmış namizəd Qüdrət Müzəffər oğlu 
Həsənquliyevin “Böyük dəyişikliklər” adlanan seçki platformasının dövlət quruculuğu 
ilə bağlı hissəsini müzakirənizə təqdim edirik:
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Контекст
- Хотя уважение территориальной 

целостности Азербайджанской Республи-
ки в рамках международно признанных 
границ является как многосторонним, 
так и двусторонним международным 
обязательством французской стороны, 
Франция поставила под сомнение тер-
риториальную целостность и сувере-
нитет нашей страны в проектах резо-
люций, инициированных ею как вну-
три страны, так и в международных 
организациях;

- Непринятие многочисленных про-
ектов решений и резолюций против 
Азербайджана, выдвинутых Франци-
ей в рамках Совета Безопасности ООН 
и Европейского Союза, связано с успеш-
ной внешней политикой Азербайджан-
ского государства, а также справедливой 
оценкой, данной инициативам Фран-
ции в этих организациях, как предвзя-
тым и необъективным шагам;

- Одним из направлений незаконной 
деятельности Франции против Азер-
байджана стала безуспешная разведы-
вательная работа. Двое сотрудников 
посольства этой страны в Баку были 
объявлены правительством Азербайд-
жана «персона нон грата» (нежелатель-
ным лицом) и выдворены из страны 
за деятельность, не соответствующую 
их дипломатическому статусу, проти-
воречащую Венской конвенции 1961 
года «О дипломатических сношениях»;

- Деструктивные и провокационные 
действия французского правительства, 
а также его Сената и Национальной ас-
самблеи направлены на препятствова-
ние реализации мирной повестки меж-
ду Азербайджаном и Арменией и обо-
стрение ситуации в регионе Южного 
Кавказа;

- Видимо, французскую сторону 
беспокоит тот факт, что на условной ар-
мяно-азербайджанской границе в по-
следние месяцы царило полное спокой-
ствие и не зарегистрирован ни один 
конфликтный факт. Франция, прибе-
гая к различным средствам, пытается 
воспрепятствовать проделанной ра-
боте в направлении заключения мир-
ного договора между Азербайджаном 
и Арменией;

- Продавая Армении оружие и бое- 
припасы, Франция наносит удар по нор-
мализации отношений с Азербайджа-
ном, поощряет реваншистские силы 
в Армении к началу новой войны;

- Одной из главных причин, по-
чему армяно-азербайджанский кон-
фликт, угрожавший безопасности ре-
гиона Южного Кавказа и Европы в це-
лом и ставший уже историей благодаря 
решительным усилиям Азербайджана, 
не был разрешен почти 30 лет, является 
то, что некоторые государства, играв-
шие роль международных посредни-
ков в переговорном процессе, в част-
ности, Франция, стремились сохранить 
статус-кво, основанный на оккупации 
Арменией азербайджанских земель;

- Сенат Франции, который напо-

минает о Гаагской конвенции 1954 года 
о защите культурных ценностей в слу-
чае вооруженного конфликта и двух 
протоколах к ней, Конвенции об охра-
не всемирного культурного и природ-
ного наследия от 16 ноября 1972 года 
и Декларации ЮНЕСКО от 17 октября 
2003 года, касающейся преднамеренно-
го разрушения культурного наследия, 
и который знает, что Армения, почти 
30 лет оккупировавшая азербайджан-
ские земли, грубо нарушала эти конвен-
ции и Декларацию, никогда не призы-
вал эту страну соблюдать свои между-
народные обязательства;

- Франция, которая хранила молча-
ние по поводу принудительного массо-
вого изгнания сотен тысяч азербайджан-
цев, проживавших на территории Арме-
нии, и не призывала к восстановлению 
их права на возвращение, по-прежне-
му придерживается политики двойных 
стандартов и стремится к переселению 
армян на территории Азербайджана 
при любой возможности;

- Франция, которая призывает к за-
щите культурного наследия, не предот-
вратила факт осквернения в городе Эви-
ан-ле-Бен памятника известной поэтессе, 
художнику, просветителю и меценату 
Хуршидбану Натаван, известной своей 
борьбой за свободу и права женщин, 
так и не выявила и не наказала тех, кто 
совершил это безобразный поступок;

- Франция сознательно искажает 
решения Международного суда о вре-
менных мерах в связи с применением 
Международной конвенции об отме-
не всех форм расовой дискриминации. 
Вопреки утверждениям Франции, суд 
принял решение, подтверждающее су-
веренитет и территориальную целост-
ность Азербайджана, отклонил требо-
вание Армении, ставящее под сомнение 
признанный на международном уровне 
суверенитет Азербайджана над Караба-
хом, а также отклонил необоснованное 
требование о выводе всего личного со-
става военных и правоохранительных 
органов Азербайджана из Карабахско-
го региона. Кроме того, Международ-
ный суд отклонил утверждения Арме-
нии о том, что Лачинский пограничный 

контрольно-пропускной пункт препят-
ствует движению по Лачинской дороге;

- Вопреки тому, что утверждается 
в резолюции Сената Франции и регу-
лярных заявлениях французских чи-
новников, даже в отчете, подготовлен-
ном комиссаром по правам человека 
Совета Европы после визита в Арме-
нию и Азербайджан, говорится, что 
местные армяне покинули Карабах-
ский регион Азербайджана без при-
менения какой-либо силы со стороны 
азербайджанских властей, это было их 
добровольное решение.

- В отличие от Франции, которая 
проводит политику открытой враж-
дебности по отношению к Азербайд-
жану, большинство стран мира, а также 
соответствующие международные ор-
ганизации выступили с заявлениями, 
осуждающими минный террор, с кото-
рым сталкивается Азербайджан. Острая 
проблема массового минного загряз-
нения на освобожденных территориях 
Азербайджана, препятствия, которые 
она создает для восстановления терри-
торий и процесса безопасного и достой-
ного возвращения бывших вынужден-
ных переселенцев в свои дома, угроза, 
которую эта проблема представляет для 
их жизни и здоровья, были признаны 
в международных отчетах;

- Зверства, совершенные Франци-
ей, которая оккупировала территории 
более 50 стран в разных регионах мира, 
грабила их богатства, долгие годы дер-
жала их народы в рабстве, совершала 
военные преступления и преступле-
ния против человечности, являются 
черными страницами в истории чело-
вечества. За годы колониализма фран-
цузские вооруженные силы уничтожи-
ли сотни тысяч мирных жителей из-за 
их этнической и религиозной принад-
лежности. Совершенные преступле-
ния геноцида оставили неизгладимое 
пятно на Франции и ее политической 
истории;

- В 1960-1966 годах Франция про-
вела 17 ядерных испытаний в пустыне 
Сахара возле районов Регган и Ин-Эк-
кер на территории Алжира, 11 из кото-
рых были подземными испытаниями. 

Франция по сей день не предоставила 
алжирской стороне топографические 
карты местонахождения до сих пор не 
обнаруженных химических, радиоак-
тивных и ядовитых отходов. В то же вре-
мя Франция отказывается от оценки 
воздействия этих испытаний и их по-
следствий на местное население и вы-
платы соответствующих компенсаций;

- Франция, которая заложила бо-
лее 5 миллионов мин на оккупирован-
ной территории Алжира, отказывает-
ся передать карты расположения этих 
мин алжирской стороне. В результате 
Алжир, как и Азербайджан, занима-
ет одно из первых мест в списке стран 
мира, больше всего пострадавших от 
минных взрывов;

- После того, как во время оккупа-
ции Алжира в 1830-1962 годах фран-
цузы убили более 1,5 миллиона чело-
век, эту страну стали называть «стра-
ной 1,5 миллиона мучеников»;

- В 1832 году алжирское племя Эль-Уф-
фия подверглось ночному нападению, 
в результате чего были убиты 12 ты-
сяч человек, включая женщин и детей;

- В 1945 году в городе Сетиф было 
убито 45 тысяч алжирцев, арестова-
но около 5 тысяч человек, из которых 
99 человек были казнены, а 64 челове-
ка приговорены к пожизненным ка-
торжным работам;

- 17 октября 1961 года десятки ты-
сяч алжирцев провели в Париже де-
монстрацию с осуждением француз-
ской оккупации. В результате стрель-
бы, начатой французской полицией, 
и разгона протестующих, которых сбра-
сывали в Сену, было убито до 1500 ал-
жирцев и арестовано более тысячи че-
ловек. Этот инцидент вошел в историю 
как «Резня на Сене»;

- В оккупированных Францией Джи-
бути, Нигере и Чаде жителям запрети-
ли получать исламское образование, ме-
чети и медресе были разрушены. Му-
сульманские ученые были арестованы, 
а десятки тысяч сопротивлявшихся му-
сульман были убиты. Французы также 
совершили событие, вошедшее в исто-
рию как «геноцид ученых». В 1917 году 
французы организовали в Чаде конфе-
ренцию под лозунгом реорганизации 
религиозной жизни и расстреляли поч-
ти 400 мусульманских ученых - всех, 
кто участвовал в этом мероприятии;

- 18 тысяч черепов солдат, погиб-
ших в колониальных войнах XIX века, 
хранятся и экспонируются в Музее че-
ловека в Париже. Более 500 из этих че-
репов принадлежат алжирским бой-
цам. Франция до сих пор не полностью 
выполнила требование Алжира вер-
нуть эти кости. Подобный тип пещер-
ного мышления сегодня кроме Фран-
ции можно встретить лишь в немно-
гих странах мира;

- В оккупированном французами 
Марокко около 3 тысяч марокканцев 

были убиты за 2 дня в результате напа-
дения в августе 1907 года, вошедшего 
в историю как «Битва при Касабланке»;

- Хотя французской оккупации офи-
циально был положен конец в резуль-
тате борьбы в Тунисе в 1956 году, фран-
цузская сторона, не уважая суверенитет 
страны, пыталась сохранить свое воен-
ное присутствие в этой стране. В 1961 
году на требование тунисского народа 
закрыть французскую военную базу 
французские военнослужащие ответи-
ли убийствами. Обществом Красного 
Полумесяца этой страны зафиксирова-
но, что в результате «Бизертского кри-
зиса» погибло около 5 тысяч тунисцев;

- Франция применила в оккупиро-
ванных ею странах запрещенное Же-
невской конвенцией химическое ору-
жие - отравляющие газы. У потомков 
людей, подвергшихся воздействию этих 
газов, до сих пор выявляются онколо-
гические и другими заболевания;

- В результате резни «Ми Ча», учи-
ненной во Вьетнаме 29 ноября 1947 года, 
французы зверски убили сотни вьет-
намцев, в том числе 170 женщин и 157 
детей. Во время этой резни, в ходе ко-
торой было сожжено около 400 домов, 
вьетнамские женщины были изнаси-
лованы французскими солдатами, а за-
тем расстреляны;

- В 1994 году Франция провела воен-
ную операцию в Руанде под предлогом 
«создания безопасной зоны». В резуль-
тате французские вооруженные силы 
с участием примкнувшей к ним мест-
ной конфликтующей стороны убили 
более 800 тысяч представителей пле-
мени тутси в этой стране. В докумен-
те, представленном главе француз-
ского государства 26 марта 2021 года 
«Комиссией, ответственной за доклад 
о роли Франции в геноциде племени 
тутси в Руанде», отмечена ответствен-
ность Франции за резню;

- 30 марта 2021 года в отчете, опу-
бликованном Отделом по защите и пра-
вам человека Многопрофильной ком-
плексной миссии ООН по стабилизации 
в Мали (MINUSMA), было отмечено, 
что в результате авиаудара, нанесен-
ного французскими ВВС близ дерев-
ни Баунти в Мали, погибли 19 мирных 
граждан.

- Франция осуществляет культур-
ную гегемонию и культуроцид на окку-
пированных заморских территориях, 
препятствует развитию местной куль-
туры, проводит политику ассимиляции, 
заставляющую людей забывать находя-
щиеся под угрозой исчезновения мест-
ные языки, и применяет французские 
школьные программы, противореча-
щие истории и географии аборигенов;

- Франция совершила серьезные 
преступления, такие как массовое за-
грязнение речной воды ртутью в Мао-
хи Нуи (Французская Полинезия), от-
равление пестицидами почв Мартини-

ки и Гваделупы;
- Мы приглашаем французских пар-

ламентариев прежде всего принять ре-
золюцию, призывающую их правитель-
ство отказаться от своей колониаль-
ной политики и обеспечить свободу 
Канаки (Новая Каледония) и Маохи 
Нуи (Французская Полинезия), кото-
рые на протяжении длительного вре-
мени борются за свою независимость;

- В Резолюции номер A/Res/49/18 
Генеральной Ассамблеи ООН от 6 де-
кабря 1994 года в отношении Майот-
ты, которая является территорией Со-
юза Коморских островов, Генеральная 
Ассамблея вновь подтвердила сувере-
нитет Федеральной Исламской Респу-
блики Коморские острова над остро-
вом Майотта, и призвала французское 
правительство выполнить обязатель-
ства, которые оно взяло на себя в пред-
дверии референдума о самоопределе-
нии Коморского архипелага 22 декабря 
1974 года, уважать территориальную 
целостность Коморских островов. Мы 
призываем Францию, игнорирующую 
соответствующие резолюции ООН и не 
уважающую международное право, вы-
полнить указанные резолюции;

- Мы призываем Францию при-
знать совершенные ею преступления 
против человечности и военные пре-
ступления, извиниться перед народа-
ми, над которыми она совершила звер-
ства, а также выплатить компенсацию 
государствам, природные ресурсы ко-
торых она разграбила;

- Мы приглашаем французских 
парламентариев проявить полити-
ческую волю и принять резолюцию, 
направленную на предотвращение ро-
ста расистских, антисемитских, тюр-
кофобских и исламофобских прояв-
лений в стране.

Комитет Милли Меджлиса по между-
народным и межпарламентским связям 
Азербайджанской Республики призы-
вает Правительство Азербайджанской 
Республики принять следующие меры, 
учитывая вышеизложенное, особенно 
продолжающуюся антиазербайджан-
скую деятельность Франции:

1. Ввести санкции против Франции.
2. Заморозить любые активы фран-

цузских чиновников в Азербайджане 
в случае их обнаружения.

3. Прекратить все экономические 
отношения с Францией.

4. Вывести из Азербайджана все 
французские компании, в том числе 
Total Energies.

5. Запретить французским компа-
ниям  участие в каком-либо проекте, 
заказанном Азербайджанским госу-
дарством.

6. Поручить Министерству ино-
странных дел предпринять шаги по 
признанию независимости Канаки, 
Маохи Нуи и Корсики.

Баку настаивает на санкциях против Франции
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Ни для кого не секрет, что наша 
страна спустя всего лишь пару лет по-
сле восстановления независимости 
за короткий период времени стала 
островком стабильности и безопас-
ности. Несомненно, в этом сыграла 
основополагающую роль и нефтяная 
стратегия, являющаяся локомотивом 
устойчивого развитии молодой неза-
висимой республики.

Благодаря демократическим пре-
образованиям сегодня в Азербайджа-
не действуют все демократические 
институты, полностью обеспечена 
свобода слова и печати. Число поль-
зователей Интернета на сегодня со-
ставляет примерно 85% населения 
страны. Азербайджан подтверждает 
свою приверженность демократиче-
ским ценностям не на словах, а на деле. 

В целях продолжения реформ, про-
водимых в области защиты прав че-
ловека, были приняты «Националь-
ный план действий по защите прав 
человека в Азербайджанской Респу-
блике», а в 2011 году «Повышение эф-
фективности защиты прав и свобод 
человека в Азербайджанской Респу-
блике». А успешная реализация На-
циональной программы действий, 
а также учреждение Дня прав чело-
века являются тому подтверждением.

Проведение всенародного голосо-
вания по внесению дополнений и из-
менений в нашу Конституцию, раз-
работанную в 1995 году и принятую 
путем референдума, свидетельствует 
о значении, придаваемом человече-
скому фактору. Подавляющее боль-

шинство дополнений и изменений, 
обсуждавшихся на референдуме, со-
стоявшемся в 2002, 2009 и 2016 годах, 
всецело служат защите прав челове-
ка. На референдуме 2009 года была 
добавлена статья «Высшая цель го-
сударства», в которой говорится, что 
высшей целью государства является 
защита прав и свобод человека и обе-
спечение высокого благосостояния 
государства. Одним из дополнений 
и изменений, оцененных на референ-
думе 2016 года, стало учреждение ин-
ститута вице-президента, а также уве-
личение срока президентского сро-
ка с 5 до 7 лет.

Совершенствование законодатель-
ной базы, регулирующей деятельность 
политических партий и неправитель-
ственных организаций, является од-
ним из вопросов, которым уделяется 
особое внимание в последние годы. 
В нашей стране существует здоровая 
среда политического диалога. Во имя 
развития диалога, обуславливающего 
процесс формирования демократиче-
ских традиций, предприняты различ-
ные инициативы. Этой цели служит 
создание отдела по связям с полити-
ческими партиями и законодатель-
ной властью Администрации Прези-
дента, а также его регулярные встре-
чи с лидерами политических партий 
и общественными активистами. Ка-
ждая встреча открывает широкие воз-
можности для развития отношений 
и установления общей позиции по во-
просам, вынесенным на повестку дня. 

В ходе 44-дневной войны единство 
и солидарность в нашей стране про-
явились также в том, что политиче-
ские партии тесно объединились во-
круг власти. Заявление о единстве бо-
лее 50 политических партий еще раз 
подтвердило, что в решении наци-
ональных вопросов нет отношений 
власти и оппозиции, а государствен-
ные интересы должны стоять превы-
ше всего. Как следствие, проведение 
внеочередных президентских выбо-
ров 7 февраля 2024 года также полу-
чили большую поддержку со сторо-
ны политических партий.

Шаги, предпринятые в направ-
лении совершенствования законода-
тельства в последние годы, не оста-
ются незамеченными. В частности, 
можно упомянуть новые законы 
«О средствах массовой информации» и  

«О политических партиях». 
Известно, что свободная пресса 

является одной из слагаемых успеш-
ности демократического, правового 
государства. В этом аспекте Азербайд-
жан занимает лидирующие позиции 
среди стран СНГ и Восточной Евро-
пы по количеству средств массовой 
информации. 

Принятие Закона «О медиа» было 
обусловлено тем, что на фоне реалий на-

шего времени следовать Закону «О сред-
ствах массовой информации», при-
нятому в 1999 г., было невозможно. 
Азербайджанское государство всегда 
заинтересовано в инновациях и со-
вершенствовании. Потому играющие 
ключевую роль в управлении обще-
ством и развитии отдельных сфер за-
коны не могут оставаться неизмен-
ными, с учетом требований време-
ни необходимо вносить дополнения 
и изменения в законодательные акты.

За четверть века в Закон «О сред-
ствах массовой информации» было 
внесено 79 изменений. За этот пери-
од, как и в других областях, в прессе 
произошли многочисленные нова-
ции и возникли новые вызовы. Раз-
умеется, внесенные в вышеупомяну-
тый документ дополнения и измене-
ния не могли ответить на эти вызовы 
на высоком уровне. Принятие ново-
го Закона «О медиа» было продикто-
вано самим временем. 

Совершенствование деятельности 
политических партий и обществен-
ных объединений, играющих важную 
роль в развитии страны, также всег-
да находится в центре внимания го-
сударства. Новый закон «О полити-
ческих партиях» призван повысить 
уверенность в том, что в деятельно-
сти партий произойдут существен-
ные изменения. Так уж случилось, что 
проведение внеочередных президент-
ских выборов совпало с периодом за-
вершения процесса государственной 
регистрации реестров членов поли-

тических партий в стране. Благода-
ря этому создана возможность для 
участия в выборах всех зарегистри-
рованных государством политиче-
ских партий. Такой подход является 
ярким примером обеспечения спра-
ведливой конкурентной среды в на-
шей стране.

В целом в Азербайджане есть все 
возможности для проведения выборов 
и всенародного голосования в соот-
ветствии с демократическими, свобод-
ными, международными стандарта-
ми. Избирательный кодекс, принятый 
в 2003 году и усовершенствованный 
в соответствии с требованиями вре-
мени, полностью обеспечивает демо-
кратические выборы.

Внеочередные президентские вы-
боры, которые состоятся в этом году, 
по праву станут «Выборами Победы». 
Впервые в истории нашей независимо-
сти выборы охватят всю территорию 
страны. По информации Центризбир-
кома, на территориях, освобожденных 
от оккупации, уже созданы избира-
тельные участки и они готовы к голо-
сованию. Сообщается также, что для 
обеспечения избирательных прав из-
бирателей, проживающих за преде-
лами страны, в 37 странах созданы 
49 избирательных участков.

Таким образом, Азербайджан в оче-
редной раз демонстрирует свою привер-
женность демократическим ценно-
стям, которые останутся в приорите-
те азербайджанского народа в случае 
правильного выбора.

Приоритеты на будущее

Азербайджан в очеред-
ной раз демонстри-
рует свою привер-
женность демокра-
тическим ценностям, 
которые останутся 
в приоритете азер-
байджанского наро-
да в случае правиль-
ного выбора

ДОКТРИНА
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Giriş sözü

Siyasətə orta məktəb illərindən və 
mılliyətçi dalğadan gəlmişəm. Sonradan 
universitetdə tələbə hərəkatı və Qarabağda 
erməni separatizminə qarşı mübarizə 
prosesində SSRİ-nin dağılması və müstəqil 
dövlət quruculuğunun zərurətini dərk 
etməyə başladıq. Ona görə də Azadlıq 
meydanını dolduranda sevinirdik, "Qalx 
ayağa millət, boğmasınlar səsimizi, bir 
bayraq altında birləşdir bizi" oxuyaraq 
yolları birlikdə addımlayırdıq. Ərazi 
itkiləri ilə, qaçqın və köçkün əzabları 
ilə, siyasi təlatümlərlə də olsa, bu dövlət 
müstəqilliyi əldə olundu və yaxşı-pis 
dünyanın sayılan dövlətləri ilə bir cərgədə 
üçrəngli bayrağımızı dalğalandırmaqdan 
qürur duyduq. İllər sonra müstəqil 
dövlətimizin güc sahibi olması nəticəsində 
rəşadətli ordumuz Qarabağda tam və qəti 
qələbə qazandı və Azərbaycan torpaqları 
işğaldan azad oldu. Nəticədə bu gün 
dövlət müstəqilliyimiz üçün əvvəlki 
təhlükələr arxada qalmışdır. 

Azərbaycan insanı üçün dövlət 
müstəqiliyimizin tamamilə yeni mərhələsi 
başlayır və daha vacib dəyərlər önə 
çıxmaqdadır. İnsanlar mülkiyyət sahibi 
olaraq demokratik, ədalətli cəmiyyətdə 
zəngin yaşamağı arzulayırlar və bu əhval-
ruhiyyədə məhz kommunist rejimlərdə 
olduğu kimi hamını bir yumruq kimi 
birləşdirən dövlət anlayışı deyil, sözün 
əsl mənasında öz sərvətini hamıyla, hər 
bır Azərbaycan insanı ilə paylaşan, 
bölüşən dövlət anlayışı əhə-miyyət 
qazanmağa başlayır. Artıq bir zamanlar 
əksəriyyətimizin arzuladığı müstəqil 
dövlətin xidmətçisi olan Azərbaycan insanı 

bu dövlətin təhlükəsiz mühitdə və rifah 
içində yaşayan vətəndaşı olmaq istəyir. 
Bizlər məhz bu istəyi gerçəkləşdirməyə 
borcluyuq. Bizlər insanı, onun marağını 
hər şeyin üstündə görürük. Bu gün vətənini 
sevən milyondan artıq insan öz vətənində 
tapa bilmədiyi çörəyi başqa inkişaf etmiş 
ölkədə axtararsa, onları vətəni az sevməkdə 
günahlandırmaq olmaz. “Qürbətdə xan 
olunca, vətənində dilən gəz!” fəlsəfəsi 
bizim üçün cəfəng və mənasız fəlsəfədir. 
Vətən dilənib gəzmək üçün deyil, vətən 
azad və rifah içində yaşamaq üçündür. 
Biz Azərbaycana məhz bu anlayışı, bu 
düzəni gətirmək istəyirik.

Demokratiya, liberalizm, sərbəst 
bazar iqtisadiyyatı, insan haqları, 
informasiya çağı, birdən dördəcən 
irəliləyən sənaye çağı kimi anlayışları 
biz kəşf etməmişik. Bununla belə, bizim 
digərlərindən fərqimiz dünyada yaxşı olan 
nə varsa onu alıb özümüzünküləşdirərək, 
dünya ilə aramızdakı fərqi azaltmaqdır. 
Azərbaycanın təbii sərvətinə arxayın 
olub tənbəlləşən bir insan zümrəsini, 
istehsal edən, düşünən və yaradan insana 
çevirməliyik. Dövlətdən asılı olmayan, 
istehsalla məşğul olan insan daha azad və 
sərbəst ola bilir, rəqabətə girməyə daha 
dözümlü olur. Bu isə həm insanımızın, 
həm də dövlətimizin zənginləşməsinə 
səbəb olacaq.

Azərbaycanın əsas problemi 
tədricən siyasi dövlətdən liberal 
dövlətə istiqamətlənməklə həll oluna 
bilər. Buna görə də dövlətin funksiya 
və güclərinin məhdudlaşdırılmasının, 
fərdin hər şeydən üstün tutulmasının 
vacibliyini vurğulayaraq, eyni zamanda 
bütün milli azlıqların və etnik qrupların 

hüquqlarının qorunmasını diqqətə alaraq 
xalqın qeydsiz-şərtsiz hegemon olduğu 
liberal-demokrat sistemə keçid zəruridir. 
Liberal dəyərlərə əsaslanan dövlət olmadan, 
demokratiya və azadlığı mənimsəmədən, 
dünyadakı zənginlikdən kifayət qədər 
pay almaq mümkün deyildir. Bilinən 
həqiqətdir ki, dünyanın ən inkişaf etmiş 
ölkələri insan hüquqlarına, sərbəst bazar 
iqtisadiyyatına və demokratiyaya ən çox 
sahib çıxan ölkələrdir. Qloballaşan dünyada 
özümüzü dünyadan təcrid etməmək üçün 
Azərbaycanın dəyişməsi, IV Sənaye 
İnqilabı çağının tələblərini anlayan, 
məhz bu dəyərlərə söykənən bir ölkəyə 
çevrilməsi qaçılmaz bir reallıqdır.

Əziz seçicilər! Bir prezidentliyə 
namizəd olaraq bu yığcam platforma 
“1 həyati və 50 vacib məsələ” adlanır. 
Müstəqillik dövrümüzdə böyük uğurlara 
imza atdığımız məqamlar yetərincədir. 
Mənim üçün həyati məsələ TƏHSİLdir. 
Bütün problemlərin düyün nöqtəsinin 
təhsillə əlaqəli olduğunu nəzərə alaraq 
bu sahədə problemlərə daha çox diqqət 
ayırmağı zəruri sayıram. Digər tərəfdən 
də cəmiyyət həyatımızı əhatə edən digər 
vacib problemlərin həlli yollarını göstərərək 
dəstəyinizi qazanmağa çalışacağam.

1. Təhsilin keyfiyyətinə nəzarət - 
bu təhsil müfəttişlərinin yoxlaması 
demək deyil!

Mənim üçün həyati məsələ təhsildir. 
Həm də Siam ekizləri kimi bir-birindən 
ayrılmaz təlim və təhsil.

Bu gün ölkədə təhsilin keyfiyyətinin 
yüksəldilməsindən çox danışılır. Amma 
necə? Şübhəsiz ki, təhsilin keyfiyyətinin 
yüksəldilməsi, ümumilikdə, bir çox 
amillərlə bağlıdır. Ancaq bu amillərdən 
mühüm olanlarından biri də keyfiyyətə 
nəzarət mexanizmləri ilə bağlıdır.

Artıq müəllimlik şagirdi bazar şərtlərinə 
və rəqabətə hazırlayan texniki bir iş 
səviyyəsinə salınmışdır. Bu müəllim 
tipi ictimai məsuliyyətlərdən uzaqlaşmış, 
vəzifəsi şagirdləri mərkəzi imtahanlara 
hazırlamağa bərabər olan mexaniki bir 
texnik-müəllim olaraq tanına bilir. Etik 
və ədalət cavabdehliyi daşımayan bir 

müəllimlik modeli ortaya çıxmışdır. 
Sivil dünya təcrübəsinə görə təhsilin 

keyfiyyətinə ən effektiv nəzarət müstəqil 
ekspertlər və bütövlükdə vətəndaş 
cəmiyyəti tərəfindən həyata keçirilənidir. 
Belə ki, dövlət tərəfindən müəyyən 
edilən standartlar əsasında apanlan 
təhsil prosesinin keyfiyyətinin konkret 
nəticələr əsasında obyektiv şəkildə 
qiymətləndirilməsi üçün heç bir tərəfdən 
asılı olmayan müstəqil qiymətləndirməyə 
ehtiyac var. Yalnız dövlət tərəfindən 
təhsilin keyfiyyətinə nəzarət edilməsi iki 
səbəbə görə effektiv deyil. Birincisi, təhsil 
standartlarını dövlət özü müəyyən edir 
ki, əgər təhsilin keyfiyyətsizliyi bununla 
bağlı olsa obyektiv və subyektiv olaraq 
bu ortaya çıxarılmayacaq. İkincisi, dövlət 
nəzarəti heç də şəffaf olmadığından, bu 
nəzarətin təhsilin keyfiyyətinə də real 
olaraq heç bir müsbət təsiri olmur.

Bir sözlə, ölkədə təhsilin keyfiyyətinin 
təmin edilməsinin zəruri şərtlərindən 
biri kimi keyfiyyətə müstəqil nəzarət 
mexanizmləri formalaşdırılmalıdır. Təcili 
olaraq aşağıdakı işləri görməliyik: 

- 2005-ci ildən qoşulduğumuz Boloniya 
prosesindən ya imtina etməliyik, ya da 
ciddi şəkildə onun prinsiplərinə əməl 
etməliyik. 

- Dövlətin böyük vəsaiti hesabına xarici 
ölkələrin ali məktəblərində təhsil alan 
tələbələr mütləq qayıdıb 5 il Azərbaycanda 
çalışmalıdırlar. İKT, fundamental elmlər, 
kənd təsərrüfatı, qida təhlükəsizliyi və 
s. sahələrdə kadr çatışmazlığını aradan 
qaldırmalıyıq. 

- Müəllimlik peşəsini seçən, yüksək bal 
toplayan tələbələr stimullaşdırılmalıdır.

- Bölgələrimizdə müəllim çatışmazlığı 
danılmaz faktdır. XXI əsrdə belə hallar 
aradan qaldırılmalıdır. Coğrafiya müəllimi 
fizika, biologiya müəllimi riyaziyyat 
dərsini keçir. Fənlərin qeyri-ixtisas 
müəllimləri tərəfindən tədris olunması 
qəbul imtahanlarında öz mənfi təsirini 
göstərir. Müəllimlərin regionlara 
həvəslə dərs deməyə getməsi üçün əlavə 
stimullaşdırıcı tədbirlər hazırlanmalıdır.

Bizdə bilərəkdən təhsilin metodoloji, 
pedaqoji problemlərindən deyil, epizodik 
detalları gündəm etməyə çalışılır. 

Sertifikasiyadan, müəllimin uşaq 
döyməsindən, uşağın tik-tokda nəsə 
paylaşmasından bəhs edilir. Buna görə 
də mən istəyirəm ki:

- bir uşaq belə təhsildən kənarda 
qalmasın; 

- uşaqların azı 70 faizi məktəbəqədər 
təhsilə cəlb olunsunlar;

- çağımızın tələbinə uyğun tərbiyəçi 
- müəllim hazırlığı üçün Proqram qəbul 
olunsun;

- şagirdlər repetitorsuz fənn 
proqramlarını mənimsəsinlər;

- müəllimlər dərs deməklə yanaşı, 
həm də tərbiyələndirsinlər;

- müəllim şagirdi döyməsin;
- şagirdin əlində telefon yox, kitab 

olsun;
- bütün məktəblərimiz keyfiyyətli 

təhsil versin, keyfiyyətdə coğrafiya 
faktoru götürülsün;

- məktəblərə direktor seçimi tanışlıq, 
qohumluq və maddi maraqla olmasın;

- elə dərsliklər yazılsın ki, şagirdlərin 
başqa mənbələrdə (test kitabçalarında) 
gözü qalmasın;

- məktəb məzunlarının azı 40 faizi 
keyfiyyətli təhsil və peşə öyrədən peşə 
məktəblərinə üz tutsunlar;

- internat məktəblərində uşaqların 
payına göz dikilməsin;

- ölkədə ən azı 20 müasir peşə təhsili 
məktəbi qurulsun;

- bütün ixtisaslar üzrə ali təhsil alanlar 
özlərinə asanlıqla iş tapa bilsinlər;

- ali məktəb müəllimləri o qədər 
maraqlı mühazirə oxusunlar ki, kənardan 
da dinləyicilər mühazirəni dinləməyə 
meyil etsinlər;

- müəllimlə tələbə oxuduqları kitabı 
müzakirə etsinlər;

- pullu özəl orta məktəblər hər il kasıb 
istedadlı uşaqlara 10 faiz yer ayırsınlar;

- məktəblərə əsasən kitabı bilən və 
intellektual şəxslər rektor təyin olunsun;

- mən istəyirəm ki, azı 3 universitetimiz 
Dünyanın aparıcı reytinqlərində 
əhəmiyyətli yer alsınlar.

(Davamı 27 yanvar sayında)

7 fevral 2024-cü ildə keçiriləcək 
seçkilərdə Böyük Quruluş 
Partiyasından Azərbaycan 

Respublikası prezidentliyinə namizəd 
Fazil Mustafanın seçki platforması
(1 həyati + 50 vacib MƏSƏLƏ)

Azərbaycan Respublikasının Prezidentliyinə Namizəd 
Fazil Qəzənfər Oğlu Mustafa

1965-ci il oktyabrın 19-da Naxçıvan şəhərində anadan olmuşdur. 
1982-ci ildə Naxçıvan şəhərində 10 saylı orta məktəbi bitirib. 1982-
1984-cü illərdə 5 saylı Naxçıvan tikinti trestində fəhlə işləmişdir. 1984-
1986-cı illərdə keçmiş Sovet Ordusunda əsgər kimi həqiqi hərbi xidmət 
keçmişdir. 

1986-cı ildə daxil olduğu Bakı Dövlət Universitetinin Hüquq fakültəsini 
1991-ci ildə bitirmişdir.

Milli Azadlıq hərəkatında fəal iştirak etmiş, “Çənlibel”, “Yurd”, “Şimali 
Azərbaycan Tələbə İttifaqı” kimi birliklərin rəhbərliyində olmuşdur. 
AXC Hüquq fakültəsindəki dayaq dəstəsinin sədri, eyni zamanda SSRİ 
Tələbə-Hüquqşünaslar Assambleyasının İdarə heyətinin üzvü olmuşdur. 

1991-1992-ci illərdə Azərbaycan Xalq Cəbhəsi sədrinin müşaviri, 
AXC Analitik Mərkəzinin rəhbəri vəzifələrində çalışmışdır. 

1992-1993-cü illərdə Azərbaycan Respublikası Prezidenti Aparatının 
Dövlət-Hüquq şöbəsinin müdiri vəzifəsində işləmişdir. 

1995-1998-ci illərdə Türkiyədə AXC sədrinin özəl təmsilçisi olmuşdur. 
1998-2001-ci illərdə Azərbaycan Xalq Cəbhəsi Partiyası sədrinin müavini 
vəzifəsində çalışmışdır. 

2001-2003-cü illərdə ikinci dəfə həqiqi hərbi xidmətə çağırılmış və 
döyüş bölgəsində baş leytenant rütbəsi ilə tağım komandiri vəzifəsində 
xidmət keçmişdir. 

2003-cü ildə Böyük Quruluş Partiyasını təsis etmiş və ilk qurultayda 
həmin partiyanın başqanı seçilmişdir. 2006, 2009, 2012, 2016 və 2020-
ci illərdə yenidən partiya başqanı seçilib.

2005-ci ildə Azərbaycan Milli Elmlər Akademiyasında “Azərbaycan 
türklərinin dini-fəlsəfi dünyagörüşü: fəlsəfi aspekt” mövzusunda dissertasiya 
müdafiə edərək fəlsəfə üzrə fəlsəfə doktoru alimlik dərəcəsini almışdır.

2008-ci ildən Azərbaycan Hüquqşünaslar Konfederasiyasının İdarə 
Heyətinin üzvüdür.

2020-2023-cü illərdə Azərbaycan Xüsusi Olimpiya Komitəsinin 
prezidenti olmuşdur.

Üçüncü, dördüncü və beşinci çağırışlarda 26 saylı Birinci Sabunçu 
seçki dairəsindən Azərbaycan Respublikası Milli Məclisinin deputatı 
seçilmişdir.

Altıncı çağırış Azərbaycan Respublikasının Milli Məclisinə yenə 
də Birinci Sabunçu seçki dairəsindən deputat seçilmiş və hazırda Milli 
Məclisin Mədəniyyət Komitəsinin sədridir. F.Mustafa eyni zamanda 
Milli Məclisin İnsan hüquqları Komitəsinin üzvüdür. 

Avropa Şurasının Parlament Assambleyasında və TURK Parlament 
Assambleyasında Azərbaycan nümayəndə heyətinin üzvüdür. 

Azərbaycan Respublikasının Prezidenti yanında Əfv məsələləri 
komissiyasının üzvüdür.

3 monoqrafiyanın, 27 kitabın və onlarca elmi məqalənin müəllifidir. 
Rus və ingilis dillərini bilir. 
Evlidir, 2 övladı var.

Ömür yolu
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Позиция

Официальный Баку неоднократ-
но указывал на вопиющее вербаль-
ное нарушение Иреваном практиче-
ски всех положений документа, после 
чего в одиночку обеспечивал испол-
нение договоренностей. Практиче-
ски никто из бывших сопредседате-
лей Минской группы ОБСЕ, других 
постоянных членов Совбеза ООН не 
упрекнул правительство Пашиняна 
в несоблюдении дипломатической 
этики, фундаментальные правила ко-
торой пока не совсем размыты, в от-
личие от принципов международно-
го права и глобальной безопасности. 

И вот, наконец, глава российско-
го внешнеполитического ведомства 
Сергей Лавров накануне в ежегод-
ной итоговой конференции «при пол-
ном уважении к армянскому народу 
и с уверенностью в том, что история 
все расставит на свои места» заявил, 
что про «Зангезурский коридор» ни-
когда речь не шла в рамках трехсто-
ронних договоренностей, а все по-
ложения документа не мытьем, так 
катаньем будут реализованы, наме-
кая на реальную политическую волю 
и последовательность практических 
шагов Президента Ильхама Алиева. 

По словам главы МИД РФ, в рам-
ках трехсторонней рабочей группы 
вице-премьеров трех стран реше-
но, что разблокировка соединений 
и маршрутов будет осуществляться 
без какого-либо ущемления террито-
риального суверенитета и юрисдик-
ции государств, по территории кото-
рых будут проложены дороги. «В июне 
прошлого года на уровне вице-пре-
мьеров были достигнуты договорен-
ности о том, что сначала возобновит-
ся железнодорожное транспортное 
сообщение. Этот вопрос был согла-
сован, потом его обсуждали премьер 
Армении и президент России в Ире-
ване на саммите ОДКБ. Встреча про-
шла весьма позитивно, но потом все 
опять куда-то ушло, и мы прекрас-
но понимаем, что подобные откаты 
от достигнутых договоренностей - 
дело не редкое. Я не знаю, что по-
мешало завершить на бумаге дого-
воренности о принципах открытия 
движения между основной частью 
Азербайджана и Нахчыванской ав-
тономией», - завуалированно обви-
нил правительство Пашиняна бы-
валый дипломат. 

Но если даже он действитель-
но не знает причины неадекватно-

го поведения руководства соседней 
страны, мы знаем, что в Иреване до 
сих пор ждут с моря погоды - авось 
президент Армении Ваагн Хачату-
рян по ходу Всемирного экономиче-
ского форума в Давосе пошлет бла-
гую весточку от французского колле-
ги Эмманюэля Макрона, с которым 
он имел непродолжительную бесе-

ду на ногах, о том, что «на Баку об-
рушатся все санкции мира, товаро-
оборот почти с 200 государствами 
рухнет, Каспий пересохнет, а Кура 
повернет вспять». 

На самом деле мотив поведения 
«правительства соросят» вполне впи-
сывается в подростковый синдром 
желания быть абсолютно независи-
мым от «родителей», равно как быв-
шие колонии усердно отталкиваются 
локтями от метрополий, позициони-
руя себя не в качестве состоявшего-
ся субъекта международного права, 
а именно в качестве антагониста по 
отношению к «матери». 

Страна огней как-то естественно 
пережила тяжелый период, выстро-
ив ровные отношения со всеми цен-
трами силы по обе стороны Атланти-
ки, а вот «страна камней», все сферы 
жизнедеятельности которой до сих 
пор завязаны на северных соседей, 
до сих пор нервно вздрагивает при 
одном упоминании России, напря-
мую причастной непосредственно 

к созданию самой государственно-
сти Армении чуть более века назад. 
Прилюдные игры в субъектность и го-
сударственную независимость - это, 
конечно, хорошо, но главное, чтобы 
они не ограничивались показухой, 
так как соседи с приходом к власти 
площадных крикунов уже соверши-
ли стратегическую ошибку, тыча но-

сом в колени сразу четверых заступ-
ников (кроме традиционной «мам-
ки» в лице Москвы, это «сестрички» 
в Вашингтоне, Париже и Тегеране), 
у которых при виде друг друга как 
минимум падает забрало и обостря-
ется региональный аппетит. 

С другой стороны, при наличии 
у Армении долгосрочных военно-по-
литических обязательств с Россией 
крайне сложно представить, чтобы 
США и Франция от имени Евросо-
юза эффективно решали за нее во-
просы ее безопасности на Южном 
Кавказе. Гипотетически, то есть, 
в пашиняновских снах, Иреван мог 
бы стать соседом Брюсселя и даже 
Сан-Франциско с Марселем, но ге-
ография - штука гораздо более по-
стоянная, чем даже история, не го-
воря о геополитике. Поэтому Нико-
лу Воваевичу и его потенциальным 
сменщикам лучше не мечтать (для на-
глядности посмотрите мультик про 
летучий корабль с песенкой водяно-
го), а хорошо подумать, прежде чем 

окончательно определиться с про-
кладкой политического курса. 

Но есть небольшой дипломати-
ческий зазор типа, «мало что могла 
обещать пьяная женщина», так как 
весь мир привык к тому, что армян-
ский премьер - мастер совершенно 
абсурдных заявлений, после чего его 
пресс-служба на голубом глазу по-
ясняет, что «он имел в виду совер-
шенно не то, и вообще его слова вы-
рваны из контекста». Он даже может 
(на примере соглашения от 10 ноя-
бря 2020 года) подписать документ, 
заявить о приемлемости всех пун-
ктов договоренностей, а затем долгих 
три года объяснять, что плохо владе-
ет иностранными языками, а пото-
му не вникал в детали согласований.   

За всеми армянскими игрушками 
в песочнице прослеживается действи-
тельно «детское» желание Иревана 
получить максимальное количество 
выгод и преференций от максималь-
ного количества заступников, одно-
временно идя и на сотрудничество, 
и на соперничество третьих лиц по 
Зангезурскому коридору. И это ка-
сается не только непосредственных 
авторов трехстороннего документа 
в лице Азербайджана и России, но 
и других упомянутых государств, по-
тому что все сказанное «соросятами» 
явно нацелено на то, чтобы задеть 
интересы сторон и заставить всту-
пить в дискуссию. 

Но дело в том, что лично Пашинян, 
уже не первый год увлекаясь этой по-
лемикой, демонстрирует прогресси-
рующую политическую слепоту и ду-
мает, что слеп не он, а окружающие. 
Но правда заключается в том, что, 
во-первых, вице-премьеры Азербайд-
жана и Ирана уже заложили фунда-
мент дороги в Нахчыван южнее Араза, 
а во-вторых, мир клином не сошел-
ся на Сюнике - есть весьма надеж-
ный маршрут из Баку в Карс через 
Грузию, который навсегда превратит 
Армению в геополитический тупик, 
о котором никто не вспомнит, кро-
ме как «бойцов пропаганды» в том 
же Европарламенте. 

Значимость позиции Иревана 
по этому вопросу обесценивается 
чуть ли не с каждым часом. Так что, 
пока не поздно, надо в двустороннем 
формате, неплохо бы с привлечени-
ем Тбилиси в качестве обязательно-
го регионального игрока, избавлять-
ся от карт, битых геополитическими 
реалиями, а не прятать их за пазухой 
в расчете на «авось». 

Рассеивается туман желаний

За всеми армянскими игрушками в песочни-
це прослеживается действительно «дет-
ское» желание Иревана получить макси-
мальное количество выгод и преференций 
от максимального количества заступников
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Наблюдения показывают, что се-
годня в мире нет другого государства, 
которое подходило бы к реальным кон-
фликтам с такими несправедливыми 
и двойными стандартами, как Фран-
ция. За этим позором стоят президент 
Эмманюэль Макрон и его команда. Ве-
личайшее лицемерие Макрона заклю-
чается в том, что вместо того, чтобы 
извиниться за геноциды, совершенные 
его страной, являющейся виновницей 
исторических преступлений, он про-
должает свою преступную политику 
за тысячи километров от своих гра-
ниц, особенно в исламских странах.

Став рабом армянского лобби, Ма-
крон и его команда в последнее вре-

мя стали еще более 
девиантными 

и хотят мо-
нополи-
зировать 

Южный Кавказ. Он пытается раз-
жечь войну в нашем регионе, воору-
жая Армению. Но сегодня армяне на 
всех фронтах настолько деморализова-
ны, что какую-либо войну вести про-
сто не в силах. Они несут потери даже 
в информационной войне. Последние 
шаги Макрона показывают, что эта 
страна совершенно не заинтересова-
на в установлении мира и стабильно-
сти на Южном Кавказе.

Особо раздражают Францию во-
енные победы Азербайджанской ар-
мии как во второй Карабахской вой-
не, так и в локальных антитеррори-
стических мероприятиях, которые 
Азербайджан начал в Карабахском 
экономическом регионе 19 сентября 
2023 года и успешно завершил всего 
за одни сутки. 

Парадоксально, но Макрон не хо-
чет мириться даже с тем, с чем сми-
рились сам народ и руководство Ар-
мении. Возможно, он хочет стать ар-
мянином больше, чем сами армяне, 
подобно тому, как стать католиком 
больше, чем сам Папа римский.

Президент Ильхам Алиев в своем 
недавнем интервью местным телекана-
лам решительно осудил эти предатель-
ские шаги официального Парижа: «Не-
гативное отношение к нам, негативное 
отношение, исходящее из традицион-
ных источников, не прекратится. По-
пытки вооружения Армении преследу-
ют цель держать нас под постоянным 
давлением. Все это - усилия, направлен-
ные на то, чтобы не дать нам спокой-
но жить и в будущем, и, к сожалению, 
Франция и здесь находится на перед-
нем плане. Франция - это страна, ко-
торая сегодня вооружает Армению, 
обнадеживает ее, обучает ее военнос-
лужащих и подготавливает их к оче-
редной войне. Поэтому, когда я сказал, 
что политика Франции способствует 
эскалации напряженности на Кавка-
зе, я имел в виду именно это».

Следует подчеркнуть, что Макрон 
также является инициатором неспра-
ведливых резолюций, принятых про-
тив Азербайджана и в Европарламен-
те. Короче говоря, эти несправедливые 
позиции по отношению к нам не слу-
жат обеспечению мира и стабильно-
сти в регионе. Этими недавними дей-
ствиями Пятая республика также хо-
чет продемонстрировать миру, что она 
пытается принести мир в регион, вы-
тесняя Россию с Южного Кавказа. Од-

нако мировое сообщество хорошо зна-
ет из новейшей истории, что Франция, 
как государство - сопредседатель быв-
шей Минской группы ОБСЕ, за 30 лет 
не выступила ни с одной мирной ини-
циативой. Наоборот, она препятство-
вала обсуждению предложенных ини-
циатив. В 2020 году, когда наша страна 
освободила оккупированные террито-
рии Карабаха и Восточного Зангезу-
ра, Франция начала против нас гнус-
ную клеветническую кампанию и пы-
талась помешать военным действиям.

Франция продолжает свою анти-
азербайджанскую позицию в различ-
ных формах. Одна из них - создание 
шпионских структур против нашей 
страны. Так, в декабре 2023 года выяс-
нилось, что задержанный в Баку граж-
данин Франции Мартин Райан исполь-
зовался в целях шпионажа в пользу 
своей страны. Официальный Париж 
и раньше предпринимал подобные по-
пытки в Азербайджане. Понятно, что 
тем самым он пытается получить раз-
ведывательную информацию. Конеч-
но, лицемерие Франции на этом не за-
канчивается. 

А буквально недавно во фран-
цузском городе Эвиан-ле-Бен, мэ-

рия которого еще в 2015 году 
подписала хартию о сотруд-

ничестве с азербайджан-
ским городом Исмаил-

лы, был осквернен 
памятник азер-

байджанской поэтессы Хуршидбану 
Натаван, дочери карабахского хана. 
По информации, в первые дни 2024 
года статую Натаван в городе Эвиан-
ле-Бен облили красной краской. По-
сле этого распространилась инфор-
мация, что памятник снесут. А город-
ская мэрия вообще приняла решение 
убрать в городе все надписи с упоми-
нанием «Азербайджанского парка». 
Естественно, официальный Баку опе-
ративно отреагировал на этот вопрос, 
призвав французские власти положить 
конец позорной ситуации вокруг па-
мятника Натаван и восстановить над-
пись «Азербайджанский парк», которая 
была удалена с таблички в этом парке.

В прошлом году, несмотря на то, 
что сотрудница Азербайджанского 
государственного информационно-
го агентства (АЗЕРТАДЖ) Айгюн Га-
санова имела Шенгенскую визу, фран-
цузские власти обошлись с ней неадек-
ватно и жестоко, что стало еще одним 
примером лицемерия этой страны. Од-
нако официальный Париж всегда ста-
рался показать себя «оплотом» демо-
кратии, держа в руках флаг свободы 
слова и выражения. 

Интересно, почему эта страна, ко-
торая уже сотни лет пытается позици-
онировать себя в качестве «колыбели 
культуры», прибегает к такой подлости? 

Разумеется, такие провокационные 
шаги рассчитаны на дальнейшее обо-
стрение двусторонних отношений, а их 
идеологическим покровителем и сто-
ронником является армянское лобби.

Как уже упоминалось выше, Фран-
ция пытается нанести урон интере-
сам Азербайджана, вооружая Арме-
нию, самую слабую страну в регионе, 
подстрекая там реваншистские силы 
и призывая их отказаться от мирно-
го соглашения. Но официальные лица 
Франции не должны забывать, что они 
никчемны и ни на что не способны. 
Потому что они представляют катя-
щуюся в бездну Францию, а мы пред-
ставляем уверенно шагающий вперед 
Азербайджан, который сам формиру-
ет региональную повестку. 

Поэтому какую бы расистскую, ис-
ламофобскую, азербайджанофобскую 
и антиазербайджанскую резолюцию 
ни принимал Сенат Франции, это не 
более чем пустой хлопок в ладоши. 

Азербайджан сам решает, когда 
и против кого проводить военные опе-
рации на своей суверенной террито-
рии. Это должны знать и Макрон, и его 
беспринципная и коварная камарилья.

От демократии 
к ДЕМОНократии...
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и хотят мо-
нополи-
зировать 

страны. Так, в декабре 2023 года выяс-
нилось, что задержанный в Баку граж-
данин Франции Мартин Райан исполь-
зовался в целях шпионажа в пользу 
своей страны. Официальный Париж 
и раньше предпринимал подобные по-
пытки в Азербайджане. Понятно, что 
тем самым он пытается получить раз-
ведывательную информацию. Конеч-
но, лицемерие Франции на этом не за-
канчивается. 

А буквально недавно во фран-
цузском городе Эвиан-ле-Бен, мэ-

рия которого еще в 2015 году 
подписала хартию о сотруд-

ничестве с азербайджан-
ским городом Исмаил-

лы, был осквернен 
памятник азер-
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Община Западного Азербайд-
жана распространила заявле-
ние в связи с резолюцией Се-
ната Франции.

«Расистский, исламофобский, азер-
байджанофобский Сенат Франции 
принял очередную антиазербайджан-
скую резолюцию. Современные кре-
стоносцы, сидящие во французском 
Cенате, не понимают, что Азербайд-
жан ни от кого не получает разреше-
ния на проведение военной опера-
ции на своей суверенной территории, 
и в этом смысле французский Cенат 
должен знать свое место. Пусть фран-
цузский Cенат, выдвигающий неле-
пые обвинения в адрес Азербайджа-
на, ответит на следующие вопросы: 
«Почему во Франции очень часто воз-
никает ситуация, близкая к граждан-
ской войне», «Почему Франция за-
прещает корсиканский язык», «Что 
делает французская армия в Ниге-
ре, Мали, Буркина-Фасо», «Почему 
Франция до сих пор держит в коло-
ниальной зависимости территории, 
расположенные за тысячи киломе-
тров от нее»?

После позорного поражения во 
Второй мировой войне Франция, ко-
торая по милости других получила 
статус постоянного члена Совета 
Безопасности ООН и уже несколь-
ко месяцев не может добиться при-
нятия резолюции против Азербайд-
жана в этом органе, кажется тешит 
себя принятием резолюции в Сенате.

Этническая и религиозная нена-
висть французского Сената настоль-
ко сильна, что он призывает «Азер-
байджан и его союзников вывести 
свои войска с территории Армении». 

Тем самым Сенат превращает себя 
в объект насмешек.

Пусть Франция, которая говорит 
о «праве на самоопределение» кара-
бахских армян, предоставит незави-
симость Корсике, баскам и Новой 
Каледонии.

С одной стороны, говоря о защите 
территориальной целостности Арме-
нии, а с другой стороны, употребля-
ющий выражения «Нагорно-Кара-
бахская Республика» и «демократи-
чески избранные лидеры Нагорного 
Карабаха», Сенат фактически издева-
ется над самим собой. Те, кто запре-
тили корреспонденту АЗЕРТАДЖ 
въезд в Новую Каледонию, требуют 
от Азербайджана освобождения «по-
литических лидеров Нагорно-Кара-
бахской Республики».

Если Сенат обеспокоен «армянским 
культурным наследием», то пусть он 
занимается образцами культурного 
наследия, которые Франция веками 

крала у Африки. Миссию UNESCO, 
которую Франция хочет отправить 
в Карабах, следует отправить в саму 
Францию, чтобы обеспечить возвра-
щение украденных образцов насле-
дия их законным владельцам.

Говоря о возвращении карабахских 
армян, французский Сенат с кресто-
носным менталитетом должен пони-
мать, что возвращение должно быть 
взаимным, и возвращение западных 
азербайджанцев в Армению также 

должно быть обеспечено.
Мы понимаем, что азербайджа-

нофобия в последние годы во Фран-
ции стала прибыльным делом, пре-
красной возможностью стать «геро-
ем», «пламенным оратором». Однако 
Франция не потерпела поражение 
во Второй мировой войне, в Афри-
ке в последние годы, Франция потер-
пела поражение на Южном Кавказе 
в 2020-2023 годах. Официальный Па-
риж, проявивший в последние годы 
полную беспринципность, должен 
смириться с этим и отказаться от 
политики посягательств на регион.

Самодовольный французский 
Сенат, призывающий Евросоюз пе-
ресмотреть отношения с Азербайд-
жаном, считает, что мир вращается 
вокруг Франции и Европы.

На фоне договоренностей, достиг-
нутых Азербайджаном и Арменией 
путем прямых переговоров 7 дека-
бря, этот провокационный шаг фран-
цузского Сената является политиче-
ской клоунадой.

Мы решительно отвергаем об-
винения Франции в адрес братской 
Турции.

Армения также должна пони-
мать, что Франция, поставляющая 
ей оружие, которое никому не нужно, 
и создание Евросоюзом базы в Арме-
нии совершенно не помогут Ирева-
ну, а наоборот, помешают установ-
лению мира между Азербайджаном 
и Арменией. Максимум, что Фран-
ция может дать Армении - это обма-
нуть карабахских армян, назвав их 
почетными гражданами Парижа. Ар-
мения должна извлечь урок из оши-
бок Первой Республики», - говорит-
ся в заявлении.

Политическая клоунада
Община Западного Азербайджана ответила на резолюцию Сената Франции

Этническая и религиоз-
ная ненависть француз-
ского Сената настоль-
ко сильна, что он при-
зывает «Азербайджан 
и его союзников выве-
сти свои войска с тер-
ритории Армении»
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“Vətəndaş Birliyi” seçki qərargahının 
müəyyənləşdirdiyi və namizəd kimi rəhbər 
tutduğum prinsipial tezislər:

- MİLLİ BARIŞ, MƏSULİYYƏTLİ 
HAKİMİYYƏT. 

- PREZİDENT XALQIN XİDMƏTİNDƏ 
OLMALIDIR!

- NEYTRAL AZƏRBAYCAN.
- İNSAN ZƏKASI NEFT VƏ QAZDAN 

DAHA ƏHƏMİYYƏTLİDİR. 
- KORRUPSİYAYA YOX, YÜKSƏK 

QİYMƏTLƏRƏ YOX, İNHİSARÇILIĞA 
YOX!

- AŞAĞI VERGİ, DÖVLƏT QAYĞISI, 
LAYİQLİ MAAŞ.

- VARLI VƏTƏNDAŞ - VARLI ÖLKƏ.

“Vətəndaş Birliyi” seçki qərargahının 
namizədi Fuad Əliyevin seçki

PROQRAMI:

İdarəetmədə islahatlar:

 Azərbaycanda dövlət idarəetməsində 
vətəndaş cəmiyyətlərinin iştirakının gücləndirilməsi; 

 Ölkənin ərazi idarəetməsində 
islahatlar aparılması. Prezidentin 7 region üzrə 
nümayəndəliyinin formalaşdırılması. Mövcud icra 
hakimiyyətlərinin səlahiyyətlərinin bələdiyyələrə 
verilməsi;

 Nazirlər Kabinetinin səlahiyyətlərinin 
vitse-prezidentlik institutu ilə əvəz edilməsi;

 İdarəçilik sistemində bürokratiyanın 

qarşısını almaq məqsədilə dövlət  
idarələrinin təmərküzləşdirilməsi;

 Ordu quruculuğunda çağırış sistemindən 
imtina edilməsi, peşəkar döyüş qabiliyyətli 
ordunun qurulması.

Sosial-iqtisadi hədəflər:

 Əhali üçün yanacaq və elektrik enerjisi 
qiymətlərinin 2024-cu il aprelin 1-dən aşağı 
salınması;

 Azərbaycanda yaşayış minimumunun, 
habelə sosial müavinət və pensiyaların artırılması. 
İnflyasiya göstəricilərini nəzərə alaraq minimum 
aylıq əməkhaqqının 500 manata qədər artırılması. 
Pensiya yaşının kişilər üçün 62, qadınlar üçün 
59 yaş həddində müəyyən edilməsi.

 Müəllimlərin və həkimlərin 
maaşlarının artırılması ilə təhsil sistemində və 
tibbdə korrupsiyaya qarşı ünvanlı islahatların 
aparılması. Həkim və müəllimlərin 5 ildən bir 
əlavə sertifikasiya imtahanlarının ləğv olunması;

 Ali təhsil sistemində rəqəmsal, habelə 
innovativ və nanotexnologiyalar üzrə mütəxəssislərin 
hazırlanmasına xüsusi diqqətin ayrılması. 
Mühəndislik və informasiya texnologiyaları 
kimi ixtisasların populyarlaşdırılması;

 Azərbaycan təhsilində 1985-ci ildən 
əvvəl dünyada ən yaxşı hesab edilən orta məktəb 
təhsili ənənələrinin bərpa edilməsi. Kurikulumdan 
imtina edilməsi;

 Vətəndaşların ödədiyi vergilərin 
azaldılması;

 Ç ö r ə k  i s t e h s a l ı n ı n 
satışına və qiymətlərinə nəzarətin  

dövlətin inhisarçılığında olması; 
 Bakı şəhəri və digər böyük şəhərlərdə 

7 mərtəbədən yüksək binaların tikilməsinə rəsmi 
qadağa qoyulması.

Beynəlxalq fəaliyyət:

 Azərbaycanın neytral ölkə statusunun 
rəsmi elan edilməsi; 

 NATO və KTMT-yə bitərəf münasibətin 
saxlanması;

 Şanxay Əməkdaşlıq Təşkilatına və 
Avrasiya İqtisadi Birliyinə qoşulmaq istiqamətində 
fəaliyyət göstərilməsi və Türkdilli dövlətlərlə 
əməkdaşlığın gücləndirilməsi. Ölkəmizin 
GUAM təşkilatından çıxması;

 Qərbi azərbaycanlıların təhlükəsiz 
və ləyaqətli şəkildə ata-baba torpaqlarına 
qayıdışının beynəlxalq müstəvidə ədalətli 
həllinə nail olunması. 

Əziz seçicilər,
Seçkiyə gəlin və gələcəyinizə səs verin!

Layiqli həyatınızı FUAD ƏLİYEV ilə 
qazanın!

SEÇKİ KAMPANIYASININ ƏSAS 
PRİNSİPLƏRİ VƏ ŞÜARLARI

MİLLİ BARIŞ, MƏSULİYYƏTLİ 
HAKİMİYYƏT

PREZİDENT XALQIN XİDMƏTİNDƏ 
OLMALIDIR

NEYTRAL AZƏRBAYCAN

İNSAN ZƏKASI NEFT VƏ QAZDAN 
DAHA ƏHƏMİYYƏTLİDİR

SİZ DAHA YAXŞI HƏYATA LAYİQSİNİZ

KORRUPSİYAYA YOX, YÜKSƏK 
QİYMƏTLƏRƏ YOX, İNHİSARÇILIĞA 
YOX!

AŞAĞI VERGİ, DÖVLƏT QAYĞISI, 
LAYİQLİ MAAŞ

VARLI VƏTƏNDAŞ - VARLI ÖLKƏ

PROQRAMIN ADI:

Prezidentliyə namizəd Fuad Əliyevin 
“Vətəndaş Birliyi” seçki qərargahının 18 tezisi

1. AZƏRBAYCANDA PREZİDENT 
ÜSUL-İDARƏSİNDƏ VƏTƏNDAŞ 
CƏMİYYƏTLƏRİNİN GÜCLƏNDİRİLMƏSİ 

2. ÖLKƏ ƏRAZİSİNDƏ İDARƏ 
E T M Ə D Ə  R E F O R M A L A R 
ÇƏRÇİVƏSİNDƏ PREZİDENTİN 
7 REGİON ÜZRƏ NÜMAYƏNDƏLİYİN 
FORMALAŞDIRILMASI. MÖVCUD 
İCRA HAKİMİYYƏTLƏRİNİN 
SƏLAHİYYƏTLƏRİNİN BƏLƏDİYYƏLƏRƏ 
VERİLMƏSİ

3. ÖLKƏDƏ NAZİRLƏR KABİNETİNİN 
SƏLAHİYYƏTLƏRİNİN VİTSE-
PREZİDENTLİK İNSTİTUTU İLƏ ƏVƏZ 
EDİLMƏSİ

  
4. QƏRBİ AZƏRBAYCANLILARIN 

SÜLH YOLU İLƏ QAYIDIŞI   

6. ORDU QURUCULUĞUNDA ÇAĞIRIŞ 
SİSTEMİNDƏN İMTİNA, PEŞƏKAR DÖYÜŞ 
QABİLİYYƏTLİ ORDU QURMAQ

7. Aİ, Şanxay Əməkdaşlıq Təşkilatına 
(ŞƏT) və AVRASİYA İQTİSADİ BİRLİYİNƏ 
(EURAZES) QOŞULMAQ İSTİQAMƏTİNDƏ 
FƏALİYYƏTİN GÖSTƏRİLMƏSİ VƏ TÜRK 
DİLLİ DÖVLƏTLƏRİN ƏMƏKDAŞLIĞININ 
GÜCLƏNDİRİLMƏSİ

8. AZƏRBAYCANIN NEYTRAL ÖLKƏ 
STATUSUNUN RƏSMİ ELANI 

9. NATO VƏ KTMT-yə BİTƏRƏF 
MÜNASİBƏTİN SAXLANMASI

10. MÜƏLLİMLƏRİN VƏ HƏKİMLƏRİN 
MAAŞLARIN ARTIRILMASI İLƏ TƏHSİL 
SİSTEMİNDƏ VƏ TİBDƏ KORRUPSİYAYA 
QARŞI ÜNVANLL ISLAHATLARIN 
APARILMASI.

HƏKİM VƏ MÜƏLLİMLƏRİN 
5 İLDƏN BİR ƏLAVƏ SERTİFİKASİYA 
İMTAHANLARININ LƏĞV OLUNMASI

11. ALİ TƏHSİL SİSTEMİNDƏ 
RƏQƏMSAL, HABELƏ İNNOVATİV 
VƏ NANO TEXNOLOGİYALAR ÜZRƏ 
MÜTƏXƏSSİSLƏRİN HAZIRLANMASINA 
XÜSUSİ DİQQƏTİNİN AYRILMASI.  
MÜHƏNDİSLİK VƏ İNFORMASİYA 
TEXNOLOGİYALARI KİMİ İXTİSASLARIN 
POPULYARLAŞDIRILMASI.

12. AZƏRBAYCAN TƏHSİLİNDƏ 1985-
ci İLDƏN ƏVVƏL DÜNYADA ƏN YAXŞI 
HESAB EDİLƏN ORTA MƏKTƏB TƏHSİLİ 
ƏNƏNƏLƏRİNİN BƏRPA EDİLMƏSİ. 
KURİKULUMDAN İMTİNA EDİLMƏSİ

13. İDARƏÇİLİK SİSTEMİNDƏ 
BÜROKRATİYANIN QARŞISINI ALMAQ 
MƏQSƏDİ İLƏ DÖVLƏT İDARƏLƏRİNİN 
MÜƏYYƏN QƏDƏR İXTİSARI

14. BAKI ŞƏHƏRİNİN VƏ DİGƏR 
BÖYÜK ŞƏHƏRLƏRDƏ 7 MƏRTƏBƏDƏN 
YÜKSƏK BİNALARIN TİKİLMƏSİNİN 
RƏSMİ QADAĞAN EDİLMƏSİ

15. VƏTƏNDAŞLAR ÜÇÜN VERGİLERİN 
AZALDILMASI (ƏDV və GƏLİR VERGİSİ)

16. ÇÖRƏK İSTEHSALI, SATIŞI VƏ 
QİYMƏTLƏRƏ NƏZARƏTİN DÖVLƏTİN 
İNHİSARÇILIĞINDA OLMASI. 

17. ƏHALİ ÜÇÜN YANACAQ VƏ 
ELEKTRİK ENERJİSİ QİYMƏTLƏRİNİN 
2024-cu il APRELİN 1-DƏN AŞAĞI 
ENDİRİLMƏSİ

18. AZƏRBAYCANDA YAŞAYIŞ 
MİNİMUMUNUN, HABELƏ SOSİAL 
MÜAVİNƏT VƏ PENSİYALARIN 
ARTIRILMASI .  İNFLYASİYA 
GÖSTƏRİCİLƏRİNİ NƏZƏRƏ ALARAQ, 
VƏTƏNDAŞLARIN MİNİMUM ƏMƏK 
HAQQI 500 MANATA QƏDƏR ARTIRILSIN. 
PENSİYA YAŞININ KİŞİLƏR ÜÇÜN 62, 
QADINLAR ÜÇÜN 59 YAŞ MÜƏYYƏN 
EDİLMƏSİ

Prezidentliyə namizəd Fuad Əliyevin  
seçki platforması

Hörmətli Azərbaycan Respublikasının 
vətəndaşları!
Əziz seçicilər!

7 fevral 2024-cü il tarixi Azərbaycan dövlətçilik 
tarixində yeni mərhələnin başlanğıcı kimi əlamətdar 
olacaqdır.
Bu günü Azərbaycan tarixinə qızıl hərflərlə yazmaq, 
gələcək nəsillər üçün suveren Azərbaycanı qoruyub 
yaşatmaq, ata-babalarımızdan bizə əmanət qalan 
dövlətçiliyimizi əmin dövlət başçısına etibar 
etmək Sizin əlinizdə olacaqdır. Müstəqil ölkənin 
müstəqil vətəndaşları olaraq seçkiyə gəlmək 
və layiq bildiyiniz namizədə səs vermək seçki 
günü ölkəmiz adına görə biləcəyiniz ən şərəfli 
iş və böyük vəzifədir.
“Vətəndaş Birliyi” seçki qərargahı 
vətəndaşlarımızın gələcək rifahı, dövlətimizin əbədi 

müstəqilliyi və suverenliyimizin qorunması üçün 
təsis olunmuş və Prezident seçkilərində mənim 
namizədliyimi irəli sürmüşdür. Vətəndaşlarımızın 
şəxsimə olan etimadını və inamını doğrultmaq 
üçün Prezident seçkilərində namizəd olmağı 
qəbul etmiş və bu məsuliyyəti dərindən dərk 
edərək seçkilərdə iştirakı şərəfli vəzifə hesab 
etmişəm.
Bu gün nəinki bizim dostlarımız, hətta bizi 
sevməyən bədxahlar belə ölkəmizin qazandığı 
uğurlardan və qələbələrdən heyranlıqla bəhs edirlər. 
Azərbaycanın bugünkü inkişafının davamlılığını 
təmin etmək, onu məkrli təsirlərdən qorumaq 
hər bir vətəndaşın və dövlətə rəhbərlik edən 
şəxsin çiyinlərinə ali və böyük məsuliyyət qoyur. 
Bu böyük missiya və şərəfli işi davam etdirmək 
üçün qatıldığım Prezident seçkilərində mənə 
güvənəcəyinizə əminliyimi ifadə edirəm.



www.br.az Бакинский рабочий 9Бакинский рабочий
пятница, 19 января 2024 года

Дата

Все, что происходит сегодня, 
завтра становится историей. 

Будь то события в жизни госу-
дарства или обычного гражда-
нина - по степени важности они 
могут быть разные. Вряд ли че-
рез определенный промежуток 
времени кто-то вспомнит ничем 
не примечательные новости, но 
самые судьбоносные и актуаль-
ные остаются в истории.
  
Аделя ИМАНОВА

Январские события 1990 года стар-
шее и среднее поколения жителей 
Азербайджана помнят хорошо, мно-
гие из них были не только свидете-
лями и участниками этой трагедии, 
но и пострадавшими.

Происходящие до 20 января со-
бытия привлекли внимание всех жи-
телей столицы, хотя многие прожи-
вающие в центре города толком не 
понимали их сути, но по зову сердца 
или из любопытства присутствовали 
на митингах (что было в диковинку 
для собиравшейся сбросить ярмо со-
ветской идеологии республики) ак-
тивизирующегося в тот период На-
родного фронта. Все понимали, что 
непривычное для тех времен добро-
вольное посещение огромным коли-
чеством людей массовых мероприя-
тий, скопление групп лиц, открыто 
обсуждающих вопросы независимо-
сти и суверенитета страны на рабо-
чих местах и в общественных заве-
дениях, не может пройти бесследно 
и в конечном счете что-то должно 
случиться. Нагнетаемая обстановка 
требовала решительных действий, 
но при этом никто даже предполо-
жить не мог, что руководство быв-
шего Союза пойдет на столь ради-
кальные меры и устроит массовую 
расправу над мирным безоружным 
населением. 

Как человек, работавший в то 
время в государственном учрежде-
нии одного из центральных райо-
нов города и живущий в самом его 
центре, помню, как 15 января вышел 
Указ Президиума Верховного Совета 
СССР о введении чрезвычайного по-
ложения в ряде районов Азербайджа-
на. В стране царила неразбериха, не 
работали некоторые промышленные 
предприятия, не выходили многие га-

зеты, наблюдались перебои в работе 
коммунальных служб, возникла про-
блема с поставкой хлеба. Обществен-
но-политическая обстановка нака-
лилась до такой степени, что одной 
искры было достаточно для взрыва. 

17 и 18 января перед зданием ЦК 
КП проходила забастовка НФА, кото-
рая с утра 19 января переросла в мно-
готысячный митинг. Его участники 
требовали не вводить в действие указ 
о ЧП. К вечеру мы узнали, что в Те-
лецентре взорвали энергоблок, из-
за чего люди не знали, что проис-
ходит. А потом… 

Несколько мужчин с нашего двора 
не вернулись с работы. Семьи волно-
вались за судьбу своих близких, мой 
звонок дежурному по району в ис-
полнительной власти ничего не дал 
- весь дом замер в ожидании. Ночь 

была суматошной, быстро проезжа-
ли редкие машины, доносились глу-
хие сигналы с судов, которые мы ви-
дели в окно. Казалось их количество 
в море увеличилось, а на следующий 
день оказалось, что так и было на 
самом деле. К четырем часам утра 
вернулись пятеро ушедших муж-
чин, они были настолько расстрое-
ны, что даже говорить не только не 
могли, но и отказывались. Двое из 
них принесли подобранные на ули-
це дубинки, вероятно, оброненные 
«исполняющими свой долг военны-

ми». Вокруг слышалось только одно 
слово: «Ужас!» 

Отсутствие вестей томило, город 
ночью не спал. Казалось даже пого-
да января девяностого года втори-
ла происходящим событиям. Конеч-
но, никто не ожидал яркого солнца 
и тепла в зимний месяц, но казалось, 
что сгущающиеся серые облака отра-
жали то, что происходило на земле. 
Хмурое серое утро 20 января наве-
вало тоску и скорбь и не предвеща-
ло ничего хорошего. К шести утра 
по радио было объявлено о введе-
нии чрезвычайного положения, что 
подтвердили листовки, разбрасыва-
емые с низколетящих вертолетов. 

К девяти часам мне надо было 
находиться на работе, где я надея-
лась получить больше информации. 
Возле поликлиники №1 наблюдалось 
скопление людей, пытавшихся рас-
смотреть и прочитать что-то на сте-
не, но какой-то военнослужащий не 
давал им это сделать. Но до того, как 
со стены был сорван плакат, мы смог-
ли увидеть снимки. Кто-то, вероят-
но, всю ночь фотографируя убитых 
и пострадавших в результате жесто-
ких действий советской армии, напе-
чатал снимки, приклеил их на боль-
шой лист бумаги и вывесил на всеоб-
щее обозрение. Возмущению людей 
не было предела, все кричали, руга-
лись, женщины плакали и причитали. 
Но самодельная газета была сорва-
на со стены. Народ хотел пробиться 
к зданиям райкома, но улица, на ко-
торой они находились, была оцеплена 
со всех сторон поднявшими асфаль-
товое покрытие танками, бронетех-
никой, а главное - безразличными 
военными. Предъявив удостовере-
ние, я смогла пройти к месту работы.  
Войдя в здание, стала свидетелем того, 
чего никогда в жизни не видела ни до 
и ни после этих событий. Навстречу 
спускалась группа рыдающих муж-

чин, среди которых были сторонни-
ки Народного фронта. 

Следует отметить, что к тому вре-
мени в состав общественных комис-
сий исполнительной власти в разных 
районах города включили предста-
вителей НФА, которые были совер-
шенно некомпетентны в рассматри-
ваемых вопросах, но тем не менее 
принимали активное участие в их ра-

боте. Многие сотрудники в тот день 
явились на работу с большим опоз-
данием. Женщин отправили домой, 
но все уже знали о произошедшей 
трагедии. Прохожих на улице с утра 
было мало, но у всех на лицах отра-
жались смятение, страдание по по-
гибшим и возмущение: почему и как 
такое могли сделать с нами?!

…Вскоре вся страна узнала жут-
кие подробности прошедшей ночи. 
Стало известно, что ввод войск гото-
вился намного раньше, потому что 
еще 12 января в аэропорту Баку был 
высажен первый десант, однако он 
был быстро блокирован бензовоза-
ми. Люди, проживающие в пригоро-
дах Баку, видели большое количество 

военнослужащих СА, но принимали 
это за учения, на самом деле с 16 по 19 
января на подступах к Баку была со-
здана крупная оперативная группиров-
ка общей численностью более 50 тыс. 
военнослужащих из состава частей 
Закавказского, Московского, Ленин-
градского и других военных округов, 
Военно-морского флота и внутрен-
них войск. Бакинская бухта и подхо-
ды к ней были заблокированы кора-
блями и катерами Каспийской воен-
ной флотилии. В состав группировки 
входили несколько воздушно-десант-
ных дивизий, также курсанты воен-
но-учебных заведений, в том числе 
Саратовского высшего военного ко-
мандного училища МВД СССР и Ле-
нинградского высшего политического 
училища МВД СССР. Впоследствии 
стало известно, что операция полу-
чила кодовое название «Удар». Ко-
мандовать группировкой и столь се-
рьезной операцией в маленькой союз-
ной республике приехал сам министр 
обороны СССР Дмитрий Язов. Как 
отмечалось в постановлении Милли 
Меджлиса от 29 марта 1994 года, це-
лью операции было подавление на-
растающего в Азербайджане нацио-
нально-освободительного движения.

В ночь с 19 на 20 января 1990 года 
по прямому приказу генерального се-
кретаря ЦК КПСС М.Горбачева был 
осуществлен захват Баку отрядами 

специального назначения советской 
армии и крупным контингентом вну-
тренних войск, отличающихся особой 
жестокостью и применяющих тяжелую 
технику и различные типы оружия. 
Вступившие в город подразделения 
армейских частей убивали мирное на-
селение, периодически открывая огонь 
из автоматов и пулеметов. К моменту 
объявления чрезвычайного положе-
ния среди убитых только 42 человека 
были непосредственными участни-
ками пикетов, 9 человек были убиты, 
когда пытались оказать помощь ра-
неным. Военнослужащие открыва-
ли огонь даже по сотрудникам по-
лиции. Ими были повреждены око-
ло 200 жилых домов, искорежены  

80 автомобилей, среди которых были 
и машины «скорой помощи». Из-за 
возникших пожаров при примене-
нии зажигательных патронов было 
уничтожено большое количество го-
сударственного и личного имущества 
граждан. Все это подтверждается ар-
хивными фотоматериалами и десят-
ками тысяч живых свидетелей этой 
трагедии. 

Похороны погибших людей, ко-
торых приравняли к шехидам, назна-
чили на 22 января. Никогда не забуду 
как моя свекровь обзванивала всех 
знакомых, чтобы те вывесили на окна 
и балконы национальные флаги стра-
ны, прикрепив к ним черную ленту, 
и чтобы женщины выходили на ули-
цу в черных платках. 

Траур был всенародный… 
Несмотря на жестокость совет-

ской армии, расправившейся с пи-
кетчиками и мирным населением, не-
взирая на чрезвычайное положение, 
в котором находился город, 22 янва-
ря азербайджанский народ провел на 
площади «Азадлыг» траурные меро-
приятия и шествие по случаю похо-
рон, в которых приняли участие око-
ло 2 млн человек. Многие из погиб-
ших в ту зловещую ночь не имели 
никакого отношения к протестам - 
это были сотрудники полиции, мед-
персонал службы «скорой помощи», 
случайные прохожие, жители окрест-
ных домов, люди, которые пытались 
оказать помощь пострадавшим. Так-
же был обстрелян автобус с пассажи-
рами, многие из которых, в том чис-
ле четырнадцатилетняя девочка, по-
гибли. Ее звали Лариса Мамедова, она 
проживала в нашем районе и училась 
в 7-м классе 134-й школы Сабаиль-
ского района.

Известный российский киноре-
жиссер Станислав Говорухин по по-
воду ввода войск в Баку писал: «…
Советская Армия вошла в советский 
город… как армия оккупантов - под 
покровом ночи, на танках и броне-
машинах, расчищая себе путь огнем 
и мечом».

День 20 января 1990 года счита-
ется одной из величайших трагедий 
современного Азербайджана и по-
лучил название «Черный январь». 

Расправа военнослужащих совет-
ской армии, учиненная против мир-
ных жителей, поднявшихся на борьбу 
за независимость и территориальную 
целостность страны, не смогла пога-
сить любовь к свободе. Январские со-
бытия сильно повлияли на форми-
рование национального самосозна-
ния нашего народа, стали символом 
единства и сплоченности. 

Каждый год страна чтит память 
шехидов 20 января. Огромное коли-
чество людей посещают Аллею ше-
хидов. 

Так будет и в этот раз! Всегда! 
Вечно!

Allah rəhmət eləsin!

Несколько январских дней, 

которые мы не забудем… НИКОГДА!

«Погибшие во время трагедии 
20 Января - народные герои, 
они - герои нашей нации. Их 
гибель - большая потеря для 
нас, для нашего народа. Но в то 
же время они - символ героиз-
ма нашего народа. Пролитая 
ими кровь - кровь всего нашего 
народа. В каждой капле этой 
крови - сила и героизм наше-
го народа, мечты нашего на-
рода о национальной свободе 
и независимости. Кровь, про-
литая в ту ночь, - это кровь 
на нашем национальном флаге, 
демонстрирующем независи-
мость Азербайджана».   

Гейдар АЛИЕВ

Несмотря на жестокость 
советской армии, 22 ян-
варя азербайджанский 
народ провел на площа-
ди «Азадлыг» траурные 
мероприятия и шествие 
по случаю похорон, в ко-
торых приняли участие 
около 2 млн человек 

В турецкой провинции Ыгдыр 
состоялась памятная церемония 
в связи с годовщиной трагедии 
20 Января.

Мероприятие организовано со-
вместно генеральным консульством 
Азербайджана в Карсе, Ассоциацией 
поддержки языковой, исторической 
и культурной солидарности Ыгдыр- 
Азербайджан и ассоциациями Домов 
Азербайджана.

Сначала была почтена память ше-
хидов двух братских стран, в том числе 
жертв трагедии 20 Января, прочитаны 
молитвы за упокой душ этих людей, 
отдавших жизни в борьбе за Родину.

На церемонии, которая началась 
с исполнения государственных гим-
нов Азербайджана и Турции, был по-
казан короткометражный фильм, по-
священный 20 Января.

На мероприятии выступили гене-
ральный консул Нуру Гулиев, губер-
натор Ыгдыра Эрджан Туран, предсе-
датель Ассоциации поддержки язы-
ковой, исторической и культурной 
солидарности Ыгдыр-Азербайджан 
Зия Закир Аджар, руководитель Ас-
социации Дома Азербайджана в Ыг-
дыре Федерации турецко-азербайд-

жанских ассоциаций Сердар Унсал, 
представитель университета Ыгдыр 
Созер Акылдырым, профессора Джен-
гиз Атлы и Нуруллах Четин, которые 
рассказали о сути и историческом зна-
чении этого дня, поделились мнени-
ем о трагедии 20 Января.

20 Января - один из самых траги-
ческих дней в современной истории 
Азербайджана. В то же время собы-
тия этого дня, заставившего поднять-
ся на борьбу каждого азербайджанца, 
независимо от возраста и пола, были 
расценены всем миром как голос сво-
боды, независимости и суверенитета 
азербайджанского народа.

Выступившие подчеркнули, что, 

хотя со времени трагедии 20 Января 
прошло 34 года, боль от случившего-
ся в тот день все еще живет в наших 
сердцах, светлая память о тех, кто отдал 
жизни в борьбе за свободу нашей стра-
ны, навсегда останется в сердце каждо-
го человека, носящего тюркское имя.

Спикеры напомнили высказыва-
ния великих лидеров Азербайджана 
Гейдара Алиева «Одна нация, два го-
сударства» и Турции Мустафы Кема-
ля Ататюрка «Радость Азербайджана 
- наша радость, его горе - наше горе».

В рамках мероприятия открылась 
организованная Зией Закиром Аджа-
ром выставка фотографий, отражаю-
щих трагедию 20 Января.

Всегда рядом: и в радости, и в горе

Посольство Азербайджана в Гру-
зии подготовило ряд мероприя-
тий в связи с 34-й годовщиной 
трагедии 20 Января.

18 января посол Азербайджа-
на в Грузии Фаиг Гулиев, сотрудни-
ки посольства, представители об-
щественности посетили памятник 
в поселке Соганлыг (Поничала) под 
Тбилиси, установленный предста-
вителями местной общественно-
сти в память о шехидах 20 Января 
и 9 Апреля, возложили цветы и поч-
тили память шехидов.

Были вознесены молитвы об упо-
коении душ шехидов.

Затем посол встретился с пред-
ставителями поселка и поинтересо-
вался их проблемами.

Говоря о борьбе за независи-
мость Азербайджана и Грузии, а так-
же о беспощадных актах кровопро-
лития, учиненных внешними импер-
скими силами против независимости, 
завоеванной ценой крови наших на-
родов, Фаиг Гулиев подчеркнул, что 
эти силы не смогли сломить реши-
мость наших народов к борьбе, Азер-
байджан и Грузия сохранили и укре-
пили независимость.

Дипломат особо отметил роль 
наших соотечественников, прожи-
вающих в Грузии, в борьбе за неза-
висимость Азербайджана и Грузии. 
Он сообщил, что во время трагедии 
20 Января погибли шесть азербайд-
жанских граждан грузинского проис-
хождения, а в ходе первой и второй 
Карабахских войн, а также проведен-
ных в 2023 году антитеррористиче-
ских мероприятий - 23.

Азербайджанское государство 
всегда проявляет внимание и заботу 
не только о семьях шехидов и гази 
нашей страны, но и о семьях шехи-
дов из Грузии.

Семьи жертв трагедии 20 Ян-

варя всегда окружены вниманием 
и заботой.

Представители интеллигенции 
города высоко оценили внимание 
и заботу Азербайджанского госу-
дарства о семьях шехидов и гази, 
а также наших соотечественниках 
в Грузии, оплату их обучения, строи-
тельство, ремонт и восстановление 
школ, спортивных, культурных цент-
ров, детских садов в различных ре-
гионах Грузии, и выразили им свою 
благодарность.

Посол отметил, что предложе-
ния, высказанные в ходе встречи, 
будут учтены.

АЗЕРТАДЖ

Память жертв трагедии 20 Января почтена в Ыгдыре и Тбилиси
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17 января исполнилось пять 
лет со дня кончины За-

киева Фаика Ахмед-Керадиеви-
ча, заслуженного журналиста 
Азербайджана, лауреата премий 
«Золотое перо», Гейдара Алие-
ва и имени Гасан бека 3ардаби.

Салиха АЛИЕВА

Свою трудовую деятельность он 
начал в конце 50-х годов прошлого 
столетия в газете «Физкультурник 
Азербайджана»  в качестве репор-
тера. Затем последовала работа кор-
респондентом в газетах «Вышка», 
«Гюнай», Panorama и «Бакинский 
рабочий»...

Сейчас, когда наш прекрасный 
Карабах вернулся к матери-Роди-
не, идет интенсивное восстановле-
ние разрушенных территорий, те-
левизионные каналы часто говорят 
о том, что в Карабахе не осталось ни 
одного целого здания или памятни-
ка, враг все сравнял с землей, зву-
чат призывы представить все, что 
есть на эту тему - статьи, снимки, 
по которым можно было бы восста-
новить исторические и природные 
памятники.  

В первую Карабахскую войну 
Фаик Закиев обратился к солдатам 
и офицерам нашей доблестной На-
циональной армии, в тяжелых боях 
освобождающих землю Карабаха: «Как 
это вам ни трудно, опасно для жиз-
ни, старайтесь сохранять памят-
ники старины, нашу историческую, 
культурную память! Пусть война 
обойдет их стороной и в Карабахе, 
и Лачине, и Ордубаде, и Казахе, и Гя-
дабейском, Кяльбаджарском районах. 
Всюду! Это и потому, что они, эти 
памятники веков минувших, наше 
верное, неотразимое оружие в борь-
бе против всякого рода фальсифика-
торов истории, которых, кстати, 
немало в бывшей «братской» Арме-
нии. Мы же и впредь будем писать 
о том, как у нас бережется истори-
ческое наследие, как пока из рук вон 
плохо реставрируются и консерви-
руются разваливающиеся на глазах 
стены древних крепостей и мавзоле-
ев, бедах, с которыми борются ра-
ботники историко-археологических, 
историко-культурных заповедни-
ков в Лачине, Ордубаде, Ичеришехер, 
Гобустане, об археологах, которые 
опять же из-за отсутствия средств 
лишены сегодня возможности закла-
дывать в городищах раскопы и шур-
фы. И еще о многом другом расска-
жем, а также вместе с читателями 
откроем малоизвестные историче-
ские достопримечательности древ-
него и средневекового Азербайджана».

Фаик Закиев оставил нам целый 
цикл статей о Карабахе: «А вы бы-
вали в Карабахе?», «Восхождение 
к Шуше», «Азербайджанская одис-
сея А.Дюма», «Песни Иса булага», 
«Песни Вагифа», «Признание в люб-
ви», «Это наши горы», несколько ста-
тей, посвященных Натаван, и мно-
гие другие.

Более полувека Фаик Закиев сни-
мал природу и дарил читателям пре-
красные, вдохновенные снимки - за-
рисовки и статьи о «братьях наших 
меньших». Его изящные, истинно 

лирические миниатюры читаются 
легко и на едином дыхании, в них 
непосредственная чистота чувств, 
упоение жизнью.

Его совершенно блестящие фо-
тоснимки с предзакатными этюдами 
и предрассветными горными орла-
ми над снежными вершинами вы-
зывают восхищение. 

Фаик Закиев досконально изу-
чил природу, повадки зверей, знал, 
когда лучше снимать джейранов, где 
нерестится осетр и где любят выха-
живать свой выводок дикие утки. 
Его ждали в разных заповедниках 
республики, много у него было дру-
зей и среди охотников. Но в отли-
чие от последних его единственным 
оружием был фотоаппарат. И на-
правлено оно было не на природу, 
а скорее на человека. Не будет пре-
увеличением сказать, что снимки 
и статьи Фаика Закиева - это вы-
стрелы по бездуховности, выстрелы 
меткие, но добрые. Они бьют в цель 
- возвышают, облагораживают, бу-
дят в нас прекрасные чувства. Так 
писали о нем читатели и коллеги.

«Каким же духовно богатым дол-
жен быть человек, который так вир-
туозно, проникновенно и заинтере-
сованно может писать о каждом из 
нас! Вот они, плоды открытости 
души навстречу всему живому и гар-
моничному, результаты кропотливой 
работы ума и сердца в столь много-
образной среде обитания, сделавшие 
Фаика Закиева брендовой фигурой 
в сообществе журналистов, пишу-
щих не только о природе», - говори-
ла о Ф.Закиеве заслуженный жур-
налист Азербайджана Галина Ми-

келадзе, которой довелось работать 
с ним несколько лет. 

Это она надоумила меня занять-
ся изданием сборника его статей. 
Сейчас у меня в руках богатейший 
архив Фаика Закиева. Статьи и фо-
тографии, снятые им более чем за 
60 лет, любезно предоставленные 
его семьей по моей просьбе. Кни-
га уже давно готова к печати, увы, 
нет спонсоров, а мне самой не под 
силу ее издать.

Сегодня как никогда важно его 
творчество, посвященное родному 
краю, Карабаху. Как-то, преодоле-
вая стеснительность, он робко вы-
сказал пожелание выставить на все-
общее обозрение хотя бы часть лич-
ной летописи по истории родного 
края. Это так по-человечески понят-
но, когда знаешь, что там, в забот-
ливо сложенных папках, запечатлен 
прожитый нами и им отрезок вре-
мени, о сохранении которого в па-
мяти извечно мечтали просвещен-
ные древние предки, а самые мудрые 
философы искали способ остано-
вить прекрасные мгновенья. 

Об этом не раз писали читатели 
в редакцию газеты «Вышка». Вот одно 
из таких писем: «У меня есть следу-
ющее предложение: издать сборник 
избранных очерков с фотографиями 
Ф.Закиева, озаглавив его «Мой Азер-
байджан», или, может, как-то по-дру-
гому. Желательно издать эту кни-
гу на двух языках, - пишет читатель, 
потрясенный его очерком «Зеленая 
пасть». - Статьи Фаика Закиева - 
энциклопедия природы Азербайджа-
на, ее заповедников, гор и лесов, хоро-
шее напутствие в дорогу тем, кто 
собрался посетить нашу страну, ее 
леса, горы, на охоту, в гости к запо-
ведным зверям и пернатым, словно 
в путеводитель, заглянут они в сбор-

ник статей Фаика Закиева, кото-
рый прозвучит для них как великий 
гимн родной земле». 

Своими учителями Фаик Заки-
ев считал М.Пришвина и П.Чай-
ковского: 

«Его рассказы учат меня лучше 
приглядываться и прислушивать-
ся к окружающему нас миру: плеску 
речной воды, говору листьев, краскам 
закатного неба, голосам непуганых 
птиц». «Если бы не Пришвин, может 
быть, я никогда так и не обратил 
бы внимания на табунящихся по осе-
ни воробьев, не приметил бы в вы-
сокой траве Тальского леса полную 
росной воды сыроежку, в Гусаре си-
ница никогда, наверное, не опусти-
лась бы мне на руку, а кукушка од-
нажды не вывела бы меня из лесной 

западни к воде Алазани».
Да-да, вы не ослышались - имен-

но Петр Ильич Чайковский был учи-
телем Фаика Закиева. Когда он в вос-
торге замирал перед природой род-
ного края, ему слышались волшебные 
мелодии, каждое время года пело ему 
свою неповторимую песню. Об этом 
он писал в своей статье «Каждый от-
крывает для себя в музыке Чайковско-
го что-то новое, нужное и сокровен-
ное для своей души»: «В двенадцати 
фортепианных зарисовках «Време-
на года» Чайковский воспел красо-
ту родной природы и людей, живу-
щих и работающих в ней. Музыка 
и природа - два эти понятия неот-
делимы в творчестве Петра Ильи-
ча Чайковского: именно в родной при-
роде, ее пейзажных калейдоскопах он 
искал и затем переносил на ноты 

звуки, а в них - сокровенные краски 
земли и неба. Музыка Чайковского 
звучит и у меня дома. А чаще всего 
«Времена года» в исполнении Олега 
Бошняковича. Стоит мне, опустив 
грампластинку на диск, включить 
электрофон, как вдруг комната на-
полняется звоном бубенцов, звука-
ми народной гармонии, сигналами 
охотничьих рожков и песней коса-
ря на малиновом закате дня. Музы-
кой Чайковского».

Фаик, как и его любимый ком-
позитор Петр Ильич Чайковский, 
воспевал «Времена года»: 

Весна: «Март. Пора первых почек 
и сонных муравьев, умытых хлест-
кими дождями лесных просек и мяг-
ких тихих красок. Еще не во всех ов-
рагах стаял слежавшийся с февраля 
снег, но весна уже угадывается в ка-
ждой травинке, каждом цветочке. 
В марте не сидится дома». 

Лето: «Высокое васильковое небо. 
Золотистые облака зари. Пурпур 
заката. Серебряные блестки росы.  
Белорозовые цветы шиповника. Лето 
всегда кажется удивительным зеле-
ным царством, в котором все цве-
тет, звенит, дышит, спешит жить... 
Под непрестанные трели птиц, звон-
кие песни родниковых вод и упру-
гие напевы янтарных колосьев хлеб-
ного поля».

«Еще не однажды, наверное, дове-
дется мне в будущем бродить по ра-
зогретым летним солнцем мякотным 
травостоям, в которых хрусталем по-
званивать будет родничок, укрытый 
от глаз маковым распылом, в чуткой 
утренней тишине слушать, как в лес-
ной чаще к дождю барабанит дятел, 

купаться в горных реках. Дай Бог. И те-
плый, расцвеченный радугой неж-
данный дождичек будет, и жаркое 
пекло абшеронского солнца над Ка-
спием. Все это будет. Не будет дру-
гое: нынешнее лето для меня больше 
никогда не повторится. В него нель-
зя будет вернуться, как невозможно 
вернуться в одно и то же мгновение».

Осень: «На берегах Кудиялчая 
золотая осень. Для одних, возмож-
но, она началась уже давно: с лип-
ких паутин на колючках репейни-
ка, тоскливого гудения пчел, почув-
ствовавших приближение холодов, 
и простуженных голосов синиц. Мне 
же в Губе об осенних днях напомни-
ли почти ручные ласточки, несколь-
ко дней жившие со мной под одной 
крышей».

Зима: «Мороз покусывал уши, 
щипал за нос. Над рекой, не двига-
ясь, висел морозный дымок. На кру-
тых склонах, низко опустив к земле 
ветки, по колено в снег залезли бук 
и карагач. Свернув чуть в сторону 
от тропы, мы и сами надолго «увяз-
ли» в поскрипывающем снегу. Алма-
зиками заискрились снежные поло-
вички на опушках, серебром засвети-
лись алыча и барбарис. Снега в лесу 
намело так много, что он с трудом 
держится па сучьях. Чуть пригнешь 
книзу смерзшуюся ветку, как на го-
лову сыплется искрящийся пуховый 
водопад - голубой от неба и золоти-
стый от солнца. У реки было тихо. 
Молча нежились на солнце нетрону-
тые снега, молчала скованная льда-
ми вода Пирсагатчая, уснул ветер...»

Не только «Времена года», он вос-
пел каждый месяц года. 

«Я побывал во всех наших и Се-
верного Кавказа заповедниках, а так-
же везде, где есть горы (поднимался 
даже на Эльбрус!), реки, леса, верши-
ны и исторические памятники, сфо-
тографировал почти всех имеющих-
ся в Азербайджане птиц и зверей», 
- не без чувства гордости говорил 
Фаик Ахмедович. И уже буквально 
с первых путешествий по районам 
республики, ее горам, лесам и запо-
ведникам в своих публикациях он 
стал обращать внимание на то, что 
наши флора, фауна и экология в це-
лом нуждаются в защите, а истори-
ческие памятники - в охране.

Охрана окружающей среды - вечная 
тема его публикаций и фотоснимков: 
насколько наша природа прекрасна 
и величественна, настолько же хруп-
ка и ранима, а черствость человече-
ской души губительна для природы.

«Так получилось, что благодаря 
любви к фотографиям я приобрел 
еще одну специальность. И не будь 
в моей жизни тех самых снимков, мне 
не довелось бы увидеть то огромное 
количество прекрасных явлений при-
роды, что стало возможным благо-
даря служебным командировкам», 
- вспоминал Ф.Закиев. 

Он выставлял свои работы на 
всесоюзных выставках, в 1980 году 
на республиканской выставке в Баку 
получил первый приз за снимки «Та-
нец лошадей» и «Сын чабана», награ-
ждался грамотами и дипломами. Од-
нако львиная доля потрясающе ин-
тересных снимков, дожидаясь своего 
часа, пока хранится в домашнем ар-
хиве Фаика Ахмедовича.

(Окончание следует)

Добрая память земли,
или Как остановить прекрасные мгновенья

ПАМЯТЬ

Более полувека Фаик Закиев снимал приро-
ду и дарил читателям прекрасные, вдох-
новенные снимки - зарисовки и статьи 
о «братьях наших меньших» 

Перед офисом медиакомпании 
Polityka в столице Польши Вар-
шаве прошла мирная акция азер-
байджанской общины, сообща-
ет Государственный комитет по 
работе с диаспорой.

Санкционированная акция, орга-
низованная Советом азербайджан-
цев Польши, была проведена в знак 
протеста против публикации про-
вокационных и клеветнических ста-
тей корреспондента журнала Polityka 
Константина Геберта о второй Кара-
бахской войне и исторической По-
беде Азербайджана.

Выступившие на акции активисты 
диаспоры Шамо Губадов и Тунджай 
Новруззаде резко осудили публика-
цию в журнале Polityka фейковых но-

востей под влиянием армянской ди-
аспоры. Они призвали сотрудников 
этого издания уточнять факты, прав-
диво освещать реалии Азербайджа-
на, соблюдать такие принципы жур-
налистики, как объективность, бес-
пристрастность и объективность.

Участники акции скандировали 
лозунги «Армянская диаспора мани-
пулирует СМИ», «Нет предвзятости, 
нет компромиссов, важны только 
факты!», «Двойные стандарты СМИ 
во всей своей наготе», «Остановите 
фейковые новости против Азербайд-
жана!», «Где были СМИ, когда уби-
вали азербайджанских детей?» и др.

Член правления Совета азербайд-
жанцев Польши Шамо Губадов пред-
ставил в офис медиакомпании Polityka 
протестное заявление наших сооте-

чественников для передачи его глав-
ному редактору журнала.

Безопасность во время акции обе-
спечивала местная полиция.

Диаспора протестует
Наши соотечественники осудили публикацию в журнале Polityka фейковых новостей 

Готовится генплан 

города Нахчыван
Центр территориального пла-
нирования и строительства 
(ЦТСП) при Государствен-
ном комитете по градостро-
ительству и архитектуре Азер-
байджана привлек компанию 
Chapman Taylor LLP для подго-
товки концептуального проек-
та генплана города Нахчыван.

Компания займется архитек-
турным решением отдельных зда-
ний и общественных площадок, 
рекомендаций по архитектурному 
стилю города. С компанией под-
писан соответствующий контракт, 
стоимость которого составляет  
9 млн 15,856 тыс. манатов. Помимо 
этого, ЦТСП заключил с проект-
ным институтом Azermemarlayihe 
контракт на оказание услуг по под-
готовке генплана города Нахчы-
ван, стоимость которого составля-
ет 1 млн. 286,2 тыс. манатов.

Срок выполнения работ - до 
1 апреля 2025 года.

Объединяющий 
фактор

Национально-культурное 
наследие сближает  

тюркские народы

В рамках поездки в Анкару пре-
зидент Фонда тюркской культу-
ры и наследия Актоты Раимку-
лова встретилась с послом Азер-
байджана в Турции Рашадом 
Мамедовым и послом Казах-
стана в Турции Еркебуланом 
Сапиевым.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в фон-
де, в ходе встреч было подчеркну-
то успешное продолжение истори-
ческих дружеских и братских отно-
шений тюркских народов главами 
тюркских государств в современ-
ную эпоху.

Стороны отметили важную роль 
фактора национально-культурного на-
следия в глобальном масштабе, а так-
же в сближении народов тюркско-
го мира. В ходе беседы была высоко 
оценена многогранная деятельность 
Фонда тюркской культуры и насле-
дия в направлении изучения, защи-
ты и продвижения на международ-
ном уровне древних и богатых цен-
ностей тюркских государств.

На встречах были обсуждены бу-
дущие направления сотрудничества 
и совместные проекты между фон-
дом и посольствами Азербайджана 
и Казахстана в Турции.

Расширяется  
партнерство

Подписан меморандум 
между  Фондом тюркской 

культуры и TİKA

Президент Фонда тюркской куль-
туры и наследия Актоты Раим-
кулова в рамках официального 
визита в Турцию встретилась 
с президентом Турецкого агент-
ства по сотрудничеству и коор-
динации (TİKA) Серканом Ка-
яларом, сообщили АЗЕРТАДЖ 
в фонде.

На встрече президент фонда Ак-
тоты Раимкулова высоко оценила 
деятельность TİKA по сохранению 
общетюркского культурного насле-
дия. Отметив существующие свя-
зи сотрудничества между фондом 
и TİKA, Актоты Раимкулова подчер-
кнула значимость дальнейшего рас-
ширения партнерства.

Президент TİKA Серкан Каялар 
оценил продвижение и популяри-
зацию на международном уровне 
единого наследия, объединяюще-
го тюркские народы. Он отметил, 
что TİKA всегда готово к дальней-
шему укреплению сотрудничества 
с фондом.

По итогам встречи стороны под-
писали меморандум. Документ под-
писали президент фонда Актоты Ра-
имкулова и президент TİKA Серкан 
Каялар.

Меморандум направлен на укре-
пление совместного сотрудничества 
с целью содействия продвижению, 
сохранению и передаче общетюркско-
го культурного наследия будущим 
поколениям.

Отдел информации
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РЕЦЕНЗИЯ

Согласно Генеральному плану 
развития Баку до 2040 года 

облик нашей столицы претерпит 
существенные изменения, кото-
рые пойдут ему только на поль-
зу. Перемен будет много, в том 
числе в организации процесса 
образования. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Известно, что сегодня большин-
ство высших учебных заведений рас-
положено в Баку, но в обозримом бу-
дущем ситуация может измениться. 
Не исключено, что некоторые универ-
ситеты будут выведены за его преде-
лы и будет создан единый кампус. Это 
станет важной переменой с точки зре-
ния как организации образования, так 
и улучшения внутригородской инфра-
структуры. 

В ходе презентации Генерально-
го плана развития столицы до 2040 
года председатель Государственного 
комитета по градостроительству и ар-
хитектуре Азербайджана Анар Гули-
ев отметил, что данный шаг является 
серьезной реформой, которую долж-
но реализовать Министерство науки 
и образования страны. «В ближайшие 
годы будет разработан и реализован 
совместный с вышеупомянутым ве-
домством план мероприятий по это-
му вопросу»», - подчеркнул предсе-
датель госкомитета.  

Идея переноса вузов за пределы 
города периодически выносилась на 
обсуждение и в предыдущие годы. 
В частности, не раз звучали предло-
жения о том, чтобы некоторые из них 
«переехали» на территорию Сумгай-
ыта, Абшерона, Сараи и Джейранба-
тана. Даже предлагали осуществить 
перенос ряда университетов в Габалу.  

Один из аргументов, который при-
водили в пользу таких переносов, - 
формирование более благоприятно-
го студенческого микроклимата. Кро-
ме того, и данный довод звучит сейчас 
особенно часто, это будет способство-
вать снижению плотности пассажи-
ропотока в Баку. Многие студенты ез-
дят в вузы на своих машинах и такси, 
кого-то привозят родители. И с нача-
лом нового учебного года на дорогах 
наблюдаются особенная скученность 
и постоянные пробки. Впрочем, неко-
торые студенты, проживающие в черте 
Баку, высказывают опасения, что до-
рога в вуз и обратно будет занимать 
ощутимо дольше времени, а пробок 
избежать все равно не удастся. 

Но в других странах сложностей при 

организации процесса обучения вне 
центра города удалось избежать, а зна-
чит, это можно будет сделать и у нас, 
переняв передовой опыт. Во многих 
развитых государствах вузы и соот-
ветствующая инфраструктура распо-
лагаются не только в мегаполисах, но 
и часто за их пределами, а также в не-
больших городках. 

Заслуженный учитель Азербайд-
жана Асиф Джахангиров в беседе с на-
шим корреспондентом отметил, что 
он позитивно относится к идее пере-
носа столичных вузов за пределы Баку.  

- Это международный опыт - 
строить университетские кампусы 
не в центральной части города, и он 
себя полностью оправдывает, - гово-
рит собеседник. - В этом случае важ-
но обеспечить бесперебойное транс-
портное сообщение, чтобы студентам 
было легко и удобно добираться туда 
и обратно. Для студентов, которые бу-
дут каждый день ездить в вуз за город 
и возвращаться домой, стоит проду-
мать систему льгот на проезд в обще-
ственном транспорте. И, конечно, та-
кая мера действительно позволит раз-
грузить столичные дороги, которые 
сейчас сильно перегружены

Строительство кампусов позво-
лит нашим студентам более комфор-
тно себя чувствовать в университет-
ской среде. Там должны быть созданы 
все условия для отдыха, в частности, 
парковая зона, спортивные залы для 

физической активности, библиотека, 
кафе, кинотеатр и пр., в целом вся не-
обходимая инфраструктура. В этих го-
родках можно будет создать широкую 
сеть различных лабораторий, техно-
парков, организовать все условия для 
ведения научной деятельности. Это 
будет удобно и для тех, кто прожи-
вает в кампусах, и для тех, кто прово-
дит там определенное количество ча-
сов. Например, в США некоторые сту-
денты уезжают на учебу рано утром 
и возвращаются домой поздно вече-
ром, так как в студенческом городке 

у них есть практически все, что нуж-
но. В результате они с большей поль-
зой и более рационально использу-
ют свое время. 

По словам А.Джахангирова, не-
обходимо открывать университеты 
и в разных частях страны и в первую 
очередь - Карабахский университет 
в Ханкенди. 

- Сейчас у нас большинство вузов 
расположено в центре столицы, но по-
добная практика в градостроитель-
стве уже давно себя изжила, - считает 
А.Джахангиров. - Некоторые из них 
можно было бы перенести не за пре-
делы столицы, а в регионы. С точки 
зрения перспектив социального и эко-
номического развития страны важ-
но, чтобы профильные университе-
ты были сосредоточены там, где будет 
большая потребность в выпускаемых 
ими кадрах. Это даст студентам боль-

ше возможностей применять полу-
ченные знания на практике. При этом 
усилится государственное и частное 
партнерство. Например, Азербайд-
жанский государственный аграрный 
университет закономерно располага-
ется в Гяндже, но ведь можно открыть 
его филиалы или организовать допол-
нительно факультеты сельскохозяй-
ственного профиля в других городах, 
например, в Лянкяране, Астаре. По-
добную практику можно применить 
и к строительным, и другим вузам. Если 
часть таких заведений будет перенесе-
на в регионы или там будут открыты 
их филиалы, это положительно повли-
яет на социальную и экономическую 
структуру регионов страны. Данный 
шаг принесет только пользу, так как 
будет стимулировать развитие науки, 
промышленности, внедрение новых 
технологий по всей стране. 

А.Джахангиров напомнил, что в на-
шей стране есть государственный за-
каз на специальности, когда студенты 
учатся за счет бюджета, а также обуче-
ние на платной основе. Он предлага-
ет предоставлять больше бюджетных 
мест педагогам определенных дисци-
плин в университетах тех регионов, где 
в них есть особая потребность.

- Считаю, что если студент захо-
чет стать педагогом, он может поехать 
учиться в регион. Совсем не обязательно, 
чтобы он получал образование имен-
но в Баку. Конечно, для этого в реги-
онах нужно строить достаточное ко-
личество комфортабельных общежи-
тий, где в каждой комнате проживали 
бы максимум два человека. И в целом 
там должна быть создана вся необхо-
димая инфраструктура, - подчеркнул 
А.Джахангиров. 

Книга «Историческая гео-
графия Азербайджанской  

Республики», подготовленная 
отделом истории Азербайджан-
ской Республики Института исто-
рии им. А.А.Бакиханова НАНА, 
стала первым в своем роде на-
учным изданием, увенчавшим 
исторический указ главы госу-
дарства о новом делении страны 
на 14 экономических районов.  

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Книга состоит из введения,  
14 глав, заключения и приложений. 
В основу книги легли государствен-
ные программы на 2004-2008, 2009-
2013, 2014-2018 и 2019-2023 годы, при-
званные поднять социально-эконо-
мическое развитие регионов нашей 
страны на качественно новый уро-
вень, сказала в беседе с нами Эльми-
ра Годжаева, автор рецензии к этому 
изданию, доктор философии по эко-
номике, доцент кафедры приклад-
ной экономики Азербайджанского 
государственного экономического 
университета (UNEC). 

- Это первое в своем роде изда-
ние, посвященное новому экономи-
ческому районированию Азербайд-
жана. Соответствующий указ, поло-
живший начало стратегии единого 
и взаимосвязанного экономического 
развития республики, был подписан 
главой государства 7 июля 2021 года 
по итогам восстановленной в 2020 
году территориальной целостности 
страны, поясняет Эльмира ханым.  
После нашей Победы в Отечествен-
ной войне и возвращения оккупиро-
ванных территорий появилась необ-
ходимость в новых основах управ-
ления территориальным развитием 
хозяйства для восстановления и ре-
интеграции освобожденных земель 
в общий экономический ландшафт 
страны. С этой точки зре-
ния новое деление пред-
усматривает еще и необ-
ходимость оптимизации 
управления, повышения 
эффективности планиро-
вочных работ с учетом 
координации различных 
отраслей экономики, соз-
дания новых производ-
ственных цепочек.

В эти процессы бу-
дут вовлечены теперь 
уже не десять, а все че-
тырнадцать экономиче-
ских районов страны: 
Бакинский, Нахчыванский, Абше-
рон-Хызинский, Горный Ширван, 
Гянджа-Дашкесанский, Карабахский, 
Газах-Товузский, Губа-Хачмазский, 
Лянкяран-Астаринский, Централь-
ный Аран, Миль-Муганский, Ше-
ки-Загатальский, Восточный Зан-
гезур и Ширван-Сальянский. 

Как отмечает Э.Годжаева, доку-
мент, представляющий собой стра-
тегию единого и взаимосвязанного 
экономического развития, создает 
оптимальные условия для террито-
риального планирования, прогно-
зирования и осуществления соци-
ально-экономической региональной 
политики. В свою очередь новая кни-
га закладывает научный фундамент 
под эти подвижки. Как и положе-
но, во введении к изданию описы-
ваются территория Азербайджан-
ской Республики, ее население, го-
сударственный язык, национальная 
валюта, границы с соседними госу-
дарствами, природа (грязевые вул-
каны, реки, заповедники и т.д.), ре-
гионы, сельские территориальные 
округа, а также сельские населен-
ные пункты по данным на начало 
2021 года. 

- Отличие этой книги от ранее 
изданных трудов по исторической 
географии Азербайджана в том, что 
авторы уточнили, усовершенство-
вали и систематизировали инфор-
мацию об экономических районах, 
созданных Указом Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева, - говорит 
собеседница. - Тщательно изучили 
в рамках государственных программ 
географию, границы, классифика-
цию земель, природные ресурсы, на-

селение и национальный состав ре-
гионов. Особое внимание уделялось 
истории населенных пунктов и ма-
териальным памятникам культуры. 

Разумеется, не остались в стороне 
административно-территориальные 
изменения в историко-географиче-
ских областях, произошедшие после 
44-дневной войны, а также экономи-
ческие районы, созданные на осво-
божденных от оккупации террито-
риях, - Агджабединский, Агдамский, 
Бардинский, Физулинский, Ходжа-
линский, Ходжавендский, Шушин-
ский и Тертерский. Особый акцент 
авторы издания делают на Восточ-
ный Зангезур, включающий в себя 
Джебраильский, Кяльбаджарский, 
Губадлинский, Лачинский и Занги-
ланский районы. 

Основное внимание уделялось 
реинтеграции освобожденного края 
в экономику нашей страны, повыше-
нию эффективности плановой ра-
боты по экономическим районам, 
обеспечению гибкости в управле-
нии экономикой.

В процессе написания «Истори-
ческой географии Азербайджанской 
Республики» была изучена историче-
ская литература, использованы ста-
тистические энциклопедии и пери-

одические из-
дания. Таблицы 
об администра-
тивно-террито-
риальном деле-
нии регионов 
Азербайджа-
на, националь-
ном составе на-
селения, природ-
ных ресурсах 
и материаль-
ных и культур-
ных памятниках, 
а также прилага-
емые документы 

найдут интерес у читателя, уверена  
Э.Годжаева. Как отмечают авторы, 
«Историческая география Азер-
байджанской Республики» являет-
ся первым в своем роде изданием, 
посвященным новому экономиче-
скому районированию, и предна-
значена для широкой читательской 
аудитории. Полагаю, она будет по-
лезна всем, кто интересуется исто-
рией нашей страны. 

Остается добавить, что в процес-
се создания книги приняли участие: 
доктор исторических наук, профес-
сор Маис Амрахов (главный редак-
тор), а также коллектив соавторов: 
доктор философии по истории, до-
цент Нигяр Ахундова,  доктор фило-
софии по истории, доцент Тамилла 
Керимова-Коджаева, доктор фило-
софии по истории, доцент Али Ба-
лаев, доктор философии по истории 
Гюльназ Махмудова, Султан Оруд-
жев, Гюльшан Кенгерлинская, Та-
мара Рустамова, Латифа Акберо-
ва-Сурхализаде.

Историческая география 
Азербайджана

Увидело свет первое в своем роде издание, посвященное 
новому экономическому районированию

Отличие книги от ра-
нее изданных трудов по 
исторической географии 
Азербайджана в том, 
что авторы уточни-
ли, усовершенствовали 
и систематизировали 
информацию об эконо-
мических районах, соз-
данных Указом Прези-
дента Азербайджана 
Ильхама Алиева

Из столицы в пригород
Некоторые вузы переедут за пределы Баку

Необходимо открывать университеты 
в разных частях страны и в первую очередь -  
Карабахский университет в Ханкенди

В главной воздушной гавани стра-
ны, в Международном аэропор-
ту Гейдар Алиев, в 2023 году пас-
сажирооборот достиг рекордно-
го показателя - было обслужено 
более 5,85 млн пассажиров. Этот 
показатель на 33% превышает ре-
зультаты 2022 года, когда было 
перевезено 4,4 млн пассажиров. 
Пик пассажиропотока зафикси-
рован 13 августа - 24 274 человека.

Как сообщила БР пресс-служба 
Международного аэропорта Гейдар 
Алиев, в  2023 году бакинский аэро-
порт на международных рейсах обслу-
жил 5,13 млн пассажиров. 42,5% из них 
пришлось на долю AZAL, а остальные 
57,5% - иностранных авиаперевозчи-
ков. За отчетный период националь-
ный авиаперевозчик транспортиро-
вал по международным направлени-
ям 2,18 млн пассажиров. Количество 

пассажиров, обслуженных по направ-
лению Нахчыван, составило 717 тыс. 
человек, что означает рост по сравне-
нию с 684 тысячами пассажиров в 2022 
году. Пик пассажиропотока на данном 
направлении зафиксирован в июле - 
за этот месяц было обслужено более 
92 тыс. пассажиров. 

Из 41 авиакомпании, 18 из кото-
рых являются лоукостерами, выпол-
няющими полеты в бакинский аэро-
порт, больше всего пассажиров пере-
везли Turkish Airlines, AnadoluJet, Utair,  
«Аэрофлот», Fly Dubai, Wizz Air Abu-
Dhabi, Pegasus, Azimut, Air Arabia, «Ираэ-
ро». Наиболее популярными зарубеж-
ными направлениями стали Стамбул, 
Москва, Тбилиси, Дубай и Абу-Да-
би. Всего в 2023 году из Международ-
ного аэропорта Гейдар Алиев выпол-
нено более 49,3 тыс. рейсов по около  
80 различным направлениям. 

«Также число транзитных пасса-

жиров в бакинском аэропорту увели-
чилось на 142% по сравнению с 2022 
годом - обслужено более 162 тыс. пас-
сажиров. Привлечение новых ино-
странных авиакомпаний, расшире-
ние маршрутной сети и продолжа-
ющиеся инфраструктурные работы 
в аэропорту значительно улучшили 
доступность перевозок для всех пасса-
жиров», - сказал директор бакинско-
го аэропорта Теймур Гасанов.

C целью повышения пассажирского 
опыта в 2023 году в Международном 
аэропорту Гейдар Алиев был представ-
лен ряд нововведений, среди которых  

инновационная услуга, обеспечива-
ющая быстрый въезд и выезд транс-
портных средств и различные спосо-
бы оплаты парковки, а также внедре-
на Система авторизации проездных 
документов (TDAS), которая упроща-
ет и ускоряет процесс предполетно-
го оформления.

В отчетном году положительная 
динамика пассажироперевозок наблю-
далась и в региональных аэропортах 
страны, в Нахчыванском Междуна-
родном аэропорту было обслуже-
но 744 тыс. пассажиров, в Гяндже -  
218 тыс., в Лянкяране - более 16 тыс.

Положительная динамика
Пассажиропоток бакинского аэропорта  
в 2023 году достиг рекордного уровня  

Город Физули продолжает встречать своих 
жителей. Накануне состоялось первое в ны-
нешнем году переселение группы бывших 
вынужденных переселенцев. 

Вчера на родную землю вернулись 127 чело-
век - 30 семей из Гарадагского района города Баку. 
Их с большой радостью встретили земляки, ранее 
обосновавшиеся в Физули, и они вместе раздели-
ли радость возвращения в родной край.

Вернувшимся в Физули семьям бывших вы-
нужденных переселенцев (30 семей) были вру-

чены ключи от квартир. В церемонии приняли 
участие сотрудники Государственного комитета 
по делам беженцев и вынужденных переселен-
цев, специального представительства Президен-
та Азербайджанской Республики на освобожден-
ных от оккупации территориях, входящих в Кара-
бахский экономический район (за исключением 
Шушинского района), и другие лица.

Таким образом в город Физули уже перееха-
ли 1519 человек (410 семей).

Переселение в город Физули продолжится 
в ближайшие дни.

Радость возвращения
Еще 30 семьям в Физули вручены ключи от домов 
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В Русском доме в Баку состоялась 
премьера спектакля «Вишне-

вый сад» по мотивам последней 
пьесы Антона Чехова в постанов-
ке вице-президента Клуба автор-
ской песни, куратора культурных 
проектов Русского дома, дирек-
тора StolitsArt Вафы Гавриловой. 
Показ был приурочен к 120-ле-
тию со дня премьеры спектакля.    

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

«Послушайте, я же нашел чудес-
ное название для пьесы. Чудесное!» 
- объявил он, смотря на меня в упор. 
- «Какое?» - заволновался я. - «Виш-
невый сад», - и он закатился радост-
ным смехом», - писал Константин Ста-
ниславский, а после, 17 января 1904 
года в Московском художественном 
театре произошло великое событие 
- премьера пьесы Антона Павловича 
Чехова «Вишневый сад» в постановке 
Константина Станиславского и Вла-
димира Немировича-Данченко. Это 
произведение стало символом русской 
драматургии XX века и оставило неиз-
гладимый след в культурной памяти.

Спустя 120 лет, 17 января 2024 
года, в экспозиционном зале Русско-
го дома в Баку зрители пережили эту 
драматическую историю в постанов-
ке Вафы Гавриловой. Символизм, как 
невидимая нить, соединил прошлое 
и настоящее, придав постановке глу-
бину и значимость.

Роли в спектакле исполнили заслу-
женный артист Борис Графкин, акте-
ры Ирина Якубенко и Игорь Ядров, 
а музыкальное сопровождение было 
поручено Дмитрию Андантову.

Режиссер-постановщик Вафа Гав-
рилова с успехом справилась с задачей 
формирования общего фона спектакля. 
Ее мастерское повествование погрузило 
зрителей в мир Чехова, раскрывая суть 
истории и позволяя окунуться в глу-
бину души героев. Тонкость создания 
образов и взаимодействие персонажей 
стали основой для воссоздания атмос-
феры «вишневого сада». Важно отме-
тить, что сама Вафа ханым исполнила 
образ дочери главной героини - Ани. 
Она выдвинула на передний план ос-
новные идеи комедии в документаль-
ном аспекте. Ее трактовка раскрывает 
сложные отношения, противоречия 
времени, уходящего и приходящего, 
и невозможность избежать перемен 
в жизни. Спектакль стал свидетель-
ством вечной актуальности «Вишне-
вого сада» и его способности живо 
взаимодействовать с каждым поко-
лением, оставаясь вдохновляющим 
и завораживающим действом.

Проект был осуществлен при под-
держке Русского дома в Баку, Азер-
байджанского государственного ака-
демического русского драматического 
театра, Азербайджанского государ-
ственного академического музыкаль-
ного театра, компании Sel home.

В интервью нашему корреспон-
денту Вафа Гаврилова призналась, 
что данный проект имеет больше до-
кументальный, нежели художествен-
ный характер: 

- Был использован очень инте-
ресный материал. Для того чтобы 
избежать впечатления лекции, я ре-
шила внести игровые элементы, ведь  
визуальная картинка всегда значи-
тельно улучшает восприятие доку-
ментального материала.

- Каким образом юбилейный ха-
рактер показа повлиял на режиссер-
скую концепцию и творческий про-
цесс?

- Юбилеи - всегда приятный повод, 
чтобы вспомнить то или иное произ-
ведение, того или иного автора или ак-
тера. Когда я узнала, что в этом году 
исполняется 120 лет со дня премье-
ры спектакля «Вишневый сад», конеч-
но же, не смогла пройти мимо этой 
даты. Особенно, когда речь идет об 
Антоне Павловиче Чехове, ведь его 
жизнь и творчество очень интерес-
ны. К этой личности и его творени-
ям нужно подходить с особым трепе-
том и полной уверенностью, что ты 
справишься. Наверное, если бы не ма-
териал, который не так давно попал 
мне в руки, я бы никогда и не рискну-
ла. Но это настолько интересная ин-
формация, что я решила, что надо по-
делиться ею со зрителем, которому 
будет интересно узнать что-то новое 
о «Вишневом саде». 

- Что повлияло на восприятие 
зрителем вечных тем и ценностей, 
затронутых в пьесе в современном 
ключе?

- Вероятно, это передавало не 
оформление или определенные сце-
ны, а содержание материала, на осно-
ве которого был подготовлен проект.

- Как вы отбирали актеров, было 
видно, как каждый из них смог пе-
редать «дыхание» своего персонажа.

- Когда зародилась идея литера-
турно-театрального вечера, един-
ственным актером, которого я с са-
мого начала видела в образе Фирса, 
был Борис Федорович Графкин. Далее 
предстоял выбор остальных персона-
жей. Выбор исполнительницы роли 
Раневской также был для меня оче-
видным. Несмотря на то, что я знако-
ма с Ириной Якубенко не так долго 
и видела ее на сцене всего в несколь-
ких постановках, я уверенно чувство-
вала, что она идеально подходит для 
создания того образа Раневской, ко-
торый уже нарисовало мое вообра-
жение. Далее мы подошли к самому 
сложному выбору - актера на роль Ло-
пахина. Из-за сложности выбора под-
готовка к проекту долго не начина-
лась. Но, к счастью, буквально за ме-
сяц до премьеры Лопахин был найден 
благодаря случайному стечению об-
стоятельств. Хотя я и придержива-
юсь мнения, что случайности не слу-
чайны. Я решила рискнуть, и мой вы-
бор в лице Игоря оправдал себя. Что 
касается меня в образе Ани - боль-
ше сделано для подводки некоторых 
сцен. Я все-таки видела себя в образе 
того, кто ведет повествование. Отдель-
но хочу выделить нашего музыканта 
Дмитрия Андантова. Несмотря на то, 
что он не профессиональный музы-
кант вкладывает в произведение, кото-
рое исполняет, душу, что, честно гово-
ря, и заинтересовало меня. Его внеш-
ний вид также сыграл немаловажную 
роль, почему-то напомнив мне чехов-
ских персонажей. Дмитрий является 
частым гостем мероприятий Русско-
го дома. Когда после очередного кон-
церта он сел за рояль и не просто ис-
полнил, а прочувствовал и пережил 
произведение Шопена, я решила, что 
в рамках одного из моих проектов мы 
обязательно будем с ним сотрудничать. 

- Есть ли в планах проведение оче-
редного показа, возможно, на дру-
гой площадке?

- Изначально показ был заплани-
рован как единичный, в честь юби-
лея премьеры постановки «Вишнево-
го сада», но после вчерашнего показа, 
теплых отзывов и просьб о повторе 
я рассматриваю возможность следую-
щего показа. Скорее всего, в ближай-
шее время мы порадуем публику но-
востью о предстоящем показе.

Когда мы восхищаемся чьей-то 
интересной жизнью, то обыч-

но не знаем, какой был путь у это-
го человека. Жизнь - это цепоч-
ка закономерных событий, когда 
одно влечет за собой другое. Се-
годня с нами что-то случилось, 
а через неделю эта случайность 
меняет всю жизнь.

Наталья БАБАЕВА, 
«Бакинский рабочий»

Любовь к фотографии у профес-
сионального и всеми уважаемого 68-лет-
него фотографа из Губы Назима Селим-
ханоглу Мамедова родом из детства. 

- Меня всегда приводило в тре-
пет любое воплощение красоты: люди 
привлекательной наружности или жи-
вописные панорамы. Тогда же у меня 
появилось желание запечатлеть пре-
красное, и я стал приобщаться к фо-
тографии. Сначала думал, что это про-
сто мечта, а в итоге буду заниматься 
чем-то другим в жизни. Но как фото-
граф я открылся благодаря Наджмед-
дину Бабаеву - прекрасному челове-
ку, отличному фотографу и нашему 
соседу. Этот человек поверил в меня, 
с ходу сказав, что нужно заняться фо-
тографией: «Ты творческая личность 
и у тебя все получится». 

В школе мы выпускали стенгазе-
ту «Шимшек», для которой я делал са-
тирические снимки. Это и предопре-
делило мою будущую судьбу. Любовь 
к фотографии привела меня в район-
ную газету «Шафаг», в которой я про-
работал более 30 лет. 

В своих работах я отражаю быт 
людей, их жизнь. Раньше делал мно-
го фотографий на черно-белой плен-
ке, которые потом сам проявлял и пе-
чатал. Это было сродни магическо-
му действу. Несоблюдение технологии 
на одном из этапов сразу же сказы-
валось на качестве фотоснимка. Со-
вершался целый ритуал! Была в нем 
своя прелесть, некий шарм. Ну а ког-
да появилась цифровая техника, ста-
ло проще. Конечно, тот классический 
процесс рождения фотографии ото-
шел на второй план. Зато сейчас есть 
прекрасные графические редакторы, 
своя прелесть в создании современ-
ной фотографии тоже имеется.

До сих пор ведутся споры о том, 
какие фотоаппараты лучше - пленоч-
ные или цифровые. Есть мнение, что 
отличаются они не только технологи-
ей, но и идеологией. При этом у плен-
ки объективное качество всегда выше.

По мнению Назим муаллима, ка-
кой бы техникой вы ни владели, для 
создания хорошего фото необходи-
мо иметь определенный художествен-
ный вкус:

- Создание фотографии сродни жи-
вописи. Раньше человек, который умел 
видеть прекрасное в игре цвета или 
мимолетном явлении, не имел возмож-
ности передать свое видение иначе, 
кроме как через использование ки-
стей и красок. Но технический про-
гресс дарит человечеству все новые 
и новые изобретения, облегчающие 
его жизнь и делающие ее красочнее 
и ярче. Я считаю, что нет плохих фо-
тоаппаратов, есть плохие фотографы. 
Даже при помощи самой простой тех-
ники можно снять прекрасное фото - 
было бы желание.

- О чем вы думаете, когда фото-
графируете?

- Когда мы начинаем заниматься 
любимым делом, а в случае творчества 
часто погружаемся в это занятие с го-
ловой, то, конечно же, не задумываем-
ся, что нас ждет лет через 10, 20, 30…

Знаете, наверное, главный якорь для 
меня - это желание успеть, догнать, пе-
регнать и познать что-то новое. Удивить 
своим творчеством зрителя, удивить 
себя в конце концов тем, что, оказыва-
ется, ты еще ого-го-го! Другими сло-
вами, не допустить выгорания. А ведь 
чем дольше работаешь, тем больше 
это приедается, превращается в рути-
ну. А развитие и поиски чего-то ново-
го, стремление переплюнуть себя са-
мого стимулируют и не дают впасть 
в спячку, переключив творчество на 
режим «автомат». Поэтому первый 
признак того, что фотографом вы смо-
жете работать до глубокой старости, 
- желание развиваться и ставить пе-
ред собой цели.

- Назим муаллим, что нужно знать, 

уметь фотографу, чтобы сделать хо-
роший кадр?

- Нужно быть впечатлительным 
и впечатляющимся человеком, что-
бы видеть красивое вокруг. Еще нуж-
но «иметь глаз», который видит кра-
сивые моменты. 

- Вы очень часто фотографиру-
ете простую жизнь. Что привлекает 
вас в уличном жанре фотографии?

- Я люблю энергию и спонтанность 
уличной фотографии, особенно слож-
ность составления снимка в те секун-
ды, когда все складывается воедино. 
Именно непредсказуемость уличной 
среды движет мной. Всегда есть что-
то новое и часто очень причудливое, 
что можно увидеть и испытать. Поэ-
тому мимолетные моменты привле-
кают меня больше всего.

- Как стать хорошим уличным 
фотографом и какое оборудование 
надо иметь?

- Уличному фотографу в основном 
нужно много времени, чтобы резуль-
тативно «поохотиться» (улыбается). 
Не секрет, что хорошие сцены попа-
даются нечасто, поэтому если вы не 
будете на улице, то даже самое лучшее 
оборудование будет бесполезно. Я ду-
маю, что талант, любознательность 
и определенное видение необходимы 
для того, чтобы превратить эти сцены 
в хорошие фотографии. Ты можешь 
стать хорошим уличным фотографом 
за одну секунду, просто пройдя мимо 
чего-нибудь. Или ты можешь подо-
ждать правильного момента минут 30. 
В конце концов фотография должна 
иметь душу, хорошее содержание, ин-
тересную композицию и быть вне вре-
мени. Вы можете посмотреть на фо-
тографию и за долю секунды понять, 
хороша она или плоха. Очень тяжело 
сделать хорошую фотографию наме-
ренно. Конечно, вы можете угадать, 
что понравится людям, но это не бу-
дет убийственным кадром.

- Что для вас важнее: свет,  
объект или композиция?    

- Я всегда говорю, что композиция 
важнее всего, но многие со мной не 
соглашаются. Конечно, в фотографии 
должна быть душа, но если компози-
ция плоха, вы изначально в проигры-
ше. Вы можете многое исправить ин-
тересной композицией. Свет и объект 
сами по себе - не самое главное. Нуж-
но добиваться результата необычной 
композицией.

- Вы вообще верите в технику? 
Насколько оборудование важно для 
фотографов?

- В общем смысле я не верю в тех-
нику. Важнее то, чтобы у вас был фото-
аппарат, которому вы доверяете, чтобы 
вы знали, как его использовать, и де-
лали это часто. Значение оборудова-
ния сильно преувеличено и слишком 
много людей считают, что лучшее обо-
рудование означает лучшие фотогра-
фии. 50 лет назад фотоаппараты были 
хуже, чем у iPhone, но все равно дела-
лись хорошие снимки.

- Что нужно, чтобы сделать хо-
роший кадр?

- Уметь нажимать на кнопку. Фор-
мулы успеха не существует. Хорошо, 
конечно, знать какие-то основы, на-
пример, основы композиции, но эти 
знания не сделают тебя художником. 
Техника или знания не снимут за тебя 
ничего. 

- Назим муаллим, что вы поже-
лаете начинающим фотографам?

- Фотография - это творчество 
и вдохновение. Не нужно бояться 
некомфортных ситуаций, напротив, 
они часто помогают делать самые ин-
тересные и необычные снимки. Очень 
важна готовность всегда творить из 
ничего и где угодно. Нужно «ловить» 
момент. И дальше экспериментиро-
вать, пробовать, переживать. Я до сих 
пор волнуюсь перед каждой съемкой.

- Ваш любимый снимок…
- Любимый снимок - это тот, ко-

торый еще не сделан.

По мнению Назима Селимханоглу, 
есть три основных качества у настоя-
щего фотографа: нужно знать свой фо-
тоаппарат, видеть происходящие во-
круг вещи и снимать их очень быстро. 
Кроме того, нужен большой талант, 
что не может компенсировать ника-
кая техника.

В вишневом саду
В Баку отметили 120-летний юбилей спектакля по пьесе Антона Чехова

Согласно заявке, адресованной Федерацией зим-
них видов спорта в Международную федера-

цию лыжного спорта (FIS) в апреле 2023 года, за-
вершен процесс омологации (прохождения про-
верки) трасс в Туристическом центре «Шахдаг».

Ю.ИБРАГИМОВ

Омологация считается важным аспектом развития 
объектов, на которых лыжники и сноубордисты могут 
выступать на самом высоком уровне. Важным фактором 
считается омологация всех склонов, на которых прово-
дятся соревнования FIS.

Так, в результате процедур, проведенных эксперта-
ми, назначенными FIS, Международная федерация лыж-
ного спорта вручила Туристическому центру «Шахдаг» 
сертификат омологации (прохождения проверки). Со-
гласно сертификату, Туристическому центру «Шахдаг» 
предоставлено право на проведение международных 
соревнований по слалому, слалому-гиганту и типу «су-
пер-G» по горным лыжам.

Таким образом 9-10 марта этого года в Туристиче-

ском центре «Шахдаг» будет организован турнир по вер-
тикальной гонке и спринту, который включен в кален-
дарь Международной федерации лыжного альпинизма.

Как сообщила генеральный секретарь Федерации 
зимних видов спорта Азербайджана Гюнель Бадалова, 
проведение этих соревнований станет историческим со-
бытием для азербайджанского спорта.

Касаясь предоставления Международной федера-
цией лыжного спорта Туристическому центру «Шах-
даг» права на проведение международных лыжных со-
ревнований по слалому, слалому-гиганту и «супер-G», 
генсек подчеркнула, что в связи с этим в FIS будет на-
правлено обращение для организации таких турниров: 
«Турниры по этим дисциплинам планируем организо-
вывать со следующего зимнего сезона. Постараемся уско-
рить этот процесс».

СПОРТ

Знаковое событие
«Шахдаг» примет международное  
соревнование по лыжному спорту

Тонкость создания об-
разов и взаимодействие 
персонажей стали ос-
новой для воссоздания 
атмосферы «Вишнево-
го сада»

По ту сторону объектива
История из жизни: как я стал фотографом

Назим Мамедов:

Нет плохих фото-
аппаратов, есть 
плохие фотографы. 
Даже при помощи са-
мой простой техни-
ки можно снять пре-
красное фото - было 
бы желание

ПРОФЕССИЯ
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